
Почти три миллиона человек 
посетили Северный речной 
вокзал в 2023 году. Пик актив-
ности здесь наблюдается, ко-
нечно, в летний период, но 
и зимой вокзал не теряет по-
пулярности среди горожан. 
— Сегодня здесь открыт бес-
платный каток, проложена 
лыжная трасса, обустроена 
горка для тюбинга, установ-
лена карусель, а по самому 
зданию Северного речного 
вокзала проводятся экскур-
сии, ведь это объект культур-
ного наследия, — рассказали 
в Департаменте транспорта.
Москва-река возле речного 
вокзала замерзла, там образо-
вался толстый слой льда. Ги-
гантских круизных теплохо-
дов у причала, конечно, нет. 
Они в конце прошлого сезона 
навигации отправились зимо-
вать на базу отстоя, одна из 
таких расположена в Хлебни-
ковском затоне. Генеральный 
директор Московского речно-
го пароходства Александр Ис-
крин отметил, что система 
зимовки теплоходов отрабо-
тана десятилетиями. 
— Всего у нас четыре базы. 
Место для каждого судна вы-
бирается в зависимости от за-
планированных работ на 
нем, — пояснил он. 
В Хлебниковском затоне зи-
муют семь теплоходов. В кон-
це сезона навигации они при-
бывают на речной вокзал. 
— Теплоходы проходят кон-
сервацию, слив всех систем, 
проверку оборудования. Пе-
ред началом ледостава суда 

раздвигаются для обеспече-
ния пожарной безопасности 
и устанавливаются так, чтобы 
ближе оказались те, на кото-

рых запланирован ремонт, —  
рассказал Александр Искрин.
База в Хлебниковском зато-
не — не просто место отстоя 
теплоходов, а целый ремонт-
ный завод. Суда здесь прохо-

дят полное техническое об-
служивание, проверку спаса-
тельных средств, покраску 
и многое другое. 

В самое ближай-
шее время суда 
начнут активно го-
товить к новому 
сезону летней на-
вигации. Капитан 
теплохода «Княж-
на Виктория» Кон-
стантин Грибанов 
не расстается со 
своим кораблем 
даже зимой. Он 
внимательно сле-
дит за его состоя-
нием, поддержива-

ет чистоту и порядок. 
— У нас есть дежурства, те-
плоходы обходим каждый 
день, проверяем на водотеч-
ность, пожарную безопас-
ность, смотрим, чтобы никто 

посторонний не проник 
внутрь, — поделился он. — 
В конце февраля начнутся по-
краска, уборка кают и другие 
подготовительные работы.
Константин Грибанов в про-
фессии с 1991 года. Окончил 
Московский речной техни-
кум, затем пошел служить 
в армию, а после — работать 
капитаном. Константин уве-
рен, что его профессия — одна 
из самых романтичных. 
— Каждый день смена места 
пребывания, незабываемые 
восходы и закаты, неспешное 
течение реки — все это заво-
раживает, — отметил он.
Сезон летней навигации от-
кроют в середине весны. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Департа-
мент транспорта 
Москвы показал 
работу Северно-
го речного 
вокзала в зим-
ний период 
и рассказал, 
где теплоходы 
ожидают начала 
сезона летней 
навигации.

Растет популярность 
театральных площадок
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) озвучил 
итоги работы столичных 
театров и концертных залов. 

Растущий интерес зрителей: 
театры и концертные залы 
в прошлом году посетили 
больше 7,2 миллиона человек. 
— За последние четыре года 
это рекордное количество, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Тому есть сразу не-
сколько причин.
Среди них — множество увле-
кательных премьер и улучше-
ние качества постановок в те-
атрах. Так, в 2023-м прошло 
больше 23 тысяч спектаклей, 
включая около 270 премьер-
ных. Еще одна причина любви 
зрителей к культурным пло-
щадкам — повышение ком-
форта современных театраль-
ных пространств благодаря 
ремонту и реставрации. 

— Интерьеры обновляются, 
появляются новое современ-
ное оборудование и техноло-
гии, помогающие постанов-
кам стать зрелищнее и эффек-
тнее, — добавил Собянин. 
Еще один аспект, который на-
звал мэр, — это разнообраз-
ный репертуар городских кон-
цертных залов. По его словам, 
ежегодно в столице проходят 
тысячи концертов, оперных 

представлений, музыкальных 
премьер и выступлений со-
временных композиторов. 
— Самыми посещаемыми 
площадками по итогам года 
стали Московский концерт-
ный зал «Зарядье» и Москов-
ский международный Дом 
музыки, — отметил Сергей 
Собянин.
Глава города также добавил, 
что всего за последнее десяти-
летие обновили 70 процентов 
всех зданий городских учреж-
дений. Эту работу продолжат. 
К примеру, в этом году закон-
чат обновление Центра театра 
и кино на Поварской. А к 2030 
году планируется завершить 
обновление всех нуждающих-
ся в этом московских театров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Кинокомпании 
получат гранты
Представители киноинду-
стрии через Московскую 
цифровую киноплатформу 
уже подали около 500 заявок 
на согласование съемочных 
мест в городе. Об этом вчера 
рассказала заместитель 
мэра столицы На-
талья Сергунина 
(на фото).

Московскую циф-
ровую киноплат-
форму запустили 
осенью прошлого 
года. С ее помо-
щью производите-
ли фильмов и сериалов могут 
быстро решить организаци-
онные вопросы — например, 
арендовать костюмы или за-
бронировать подходящую ло-
кацию для съемок.
— Меньше чем за полгода ау-
дитория платформы для про-
фсообщества выросла до 

15 тысяч пользователей, — 
подчеркнула Наталья Сергу-
нина.
Кроме того, недавно возмож-
ности платформы расширили.
— Появился удобный поиск 
площадок по заданным пара-

метрам, стали до-
ступны новые сер-
висы Московской 
кинокомисии, — 
уточнила заммэра.
Раньше услуги ки-
нокомиссии пре-
доставлялись на 
отдельном сайте. 
Теперь все доступ-

но в режиме одного окна. Ки-
нопроизводители могут пре-
тендовать на гранты: до 
29 февраля принимаются за-
явки от компаний, которые 
в прошлом году воспользова-
лись киноплатформой. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Призы для москвичей, которые воспользуются электронным форматом голосования 
на выборах президента России, будут разыграны с 16 по 18 марта. Победители получат 
смс-сообщение с номера DIT_MOS с уведомлением о выигрыше после 12:00. 
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транспорт

Первыми чувствуют весну
Речные суда, которые летом отходят от причалов московских 
вокзалов, зимой проходят техническое обслуживание РУБЛЕЙ В ВИДЕ ЛЬГОТНЫХ КРЕДИТОВ 

ЗА2023 ГОД ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 200 ОТЕЧЕ
СТВЕННЫХ КОМПАНИЙ, СООБЩИЛ ГЛАВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА
ЦИИ МИХАИЛ МИШУСТИН.

ЦИФРА ДНЯ

34 000 000 000

НИКОЛАЙ АСАУЛ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГУП МОСГОРТРАНС
Зимой вокзалы продолжают 
активно работать. На Север-
ном речном вокзале профес-
сиональная команда сотруд-
ников проводит технические 
работы по обслуживанию всех 
систем и зданий. Проверяются 
приборы и зарядная инфра-
структура, детально осматри-
ваются и при необходимости 
ремонтируются причалы. Про-
веряется работоспособность 
инженерных систем, средств 
связи, а также систем безопас-
ности. Также в зимнее время 
часть судов находится 
под присмотром наших служб. 
Мы следим за их сохранно-
стью до нового сезона летней 
навигации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Капитаны 
каждый день 
проводят 
проверку своих 
кораблей

13 февраля. Капитан теплохода «Княжна Виктория» Константин Грибанов на борту речного судна, которое зимует на специальной базе в Хлебниковском затоне. 
Уже летом этот и другие корабли отправятся в круизы с причала Северного речного вокзала

День, который 
посвящен Богу

Сретение — это один из двунадесятых 
великих праздников. В этот день нуж-
но чтить Господа Иисуса Христа. Но, 
помимо этого, мы почитаем и Богоро-
дицу, потому что, по евангельскому 
преданию, в 40-й день после Рожде-
ства она приносит Спасителя младен-
ца Иисуса Христа в храм для того, что-
бы его посвятить Богу. 
В те времена, по древнему ветхозавет-
ному обычаю, каждого первенца 

должны были приносить в храм для этого обряда. Поми-
мо этого, должна была принесена жертва. Она могла 
быть разной, в зависимости от уровня жизни семьи. Ро-
дители Иисуса — Мария и Иосиф — принесли самую 
скромную жертву — двух голубей, по-
тому что не были богатыми. В храме 
их встретили старец Симеон и проро-
чица Анна, которые давно ждали это-
го младенца. Симеон был одним из 
70 толковников, которые переводили 
Священное Писание на греческий 
язык. Когда он занимался переводом, 
то усомнился в том, что приход Мес-
сии будет с помощью непорочного за-
чатия. Но тогда к нему явился ангел, 
остановил его руку и сказал ему: «Ты 
не покинешь эту Землю, пока не уви-
дишь, как исполнилось пророчество». 
И он, будучи уже ветхим старцем, 
встречает эту семью. Он берет мла-
денца на руки и произносит слова, которые до сих пор 
читаются в каждой службе: «Ныне отпущающи раба тво-
его, Владыко». 
Для нас важно в этом празднике то, что в этот день необ-
ходимо посвятить себя Богу. Каждый человек должен 
жить по заповедям и стремиться исполнить его волю 
в своей жизни.
Если говорить о каких-то особенных традициях этого 
праздника, то надо обратить внимание на освящение све-
чей. По традиции православные потом используют эти 
свечи в домашней молитве, особенно когда они усердно 
молятся о болеющих в семье, просят у Бога их выздоров-
ления. Это такая трогательная православная традиция, 
которая показывает нам определенный путь. Ведь что та-
кое молитва о болящем? Недуг, с одной стороны, дается 
для того, чтобы пересмотреть свою жизнь, а с другой — 
когда мы молимся за болящего человека, то помогаем ему 
духовно. Эти свечи, которые мы зажигаем, — символ бла-
годатной помощи.

Завтра отмечается один из главных христианских 
праздников — Сретение Господне. Зампредседа-
теля Издательского отдела РПЦ отец Макарий 
рассказал «ВМ», почему этот день — особенный. 
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Ежедневный деловой выпуск

город

Берегись автомобиля. В столице 
тестируют светофор, который будет 
предупреждать людей о машинах, 
выезжающих из-за поворота ➔ СТР. 3

события и комментарии 

Служу Отечеству. Выпускникам 
Военного центра Российского 
технологического университета 
вручили офицерские погоны ➔ СТР. 5

тенденции 

Здоровый выбор. Россияне стали 
чаще покупать мясо и фрукты, 
снизили потребление мучного 
и «быстрых» углеводов ➔ СТР. 6
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Живущие 
под обстрелами 
люди не теряют 
присутствия духа
Спецкор «ВМ» Алексей Зернаков продол-
жает работу в зоне СВО. Вчера он вместе 
с волонтерами «Русской гуманитарной 
миссии» доставил наборы продуктов 
и бытовых предметов в территориаль-
ный центр социального обслуживания 
Петровского района Донецка. И пооб-
щался с его подопечными, которые живут 
в наиболее обстреливаемой части города 
и для кого звуки близких разрывов снаря-

дов давно уже стали обы-
денностью. ➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
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Московское речное па-
роходство управляет 
14 пассажирскими суда-
ми. Для города на реч-
ных вокзалах в 2023 году 
провели более 600 бес-
платных мероприятий. 
Лыжная трасса на Север-
ном речном вокзале со-
стоит из 3 кругов: 4 ки-
лометра, 2 километра 
и 1 километр. По итогам 
голосования 16 процен-
тов москвичей хотят 
видеть на Северном реч-
ном вокзале концерты, 
13 процентов — кино-
показы.
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Коммунальные службы готовят уникальный флот
к открытию речной навигации
В Москве приступили к под-
готовке коммунального фло-
та к открытию навигации. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра столицы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.

К апрелю рабочие проверят 
техническое состояние судов, 
в том числе насосное оборудо-
вание, заменят двигатели, 
жидкости и расходные мате-
риалы, а также наладят руле-
вые системы. Перед стартом 
навигации пройдут ходовые 
испытания плавучих средств.
— В составе Комплекса го-
родского хозяйства есть уни-
кальная служба — комму-
нальный флот, который отве-
чает за поддержание чистоты 
в Москве-реке и судоходной 

части Яузы, — заявил Бирю-
ков. — В него входят буксир-
ные теплоходы, катера, пла-
вучие краны, мусоросборщи-
ки и другие суда. С открыти-
ем навигации они каждый 
день собирают мусор с во-
дной поверхности, ликвиди-
руют загрязнения и убирают 
иловый осадок.
В прошлом сезоне комму-
нальный флот собрал около 
600 тонн мусора.
Также вчера заммэра расска-
зал о том, что в прошлом году 
в городе отремонтировали 
семь мостовых сооружений. 
Среди них 1-й Бауманский 
и Лихачевский мосты, пеше-
ходный мост «Тушинский 
у 7-го шлюза» и Лизинский 
путепровод. Специалисты от-
ремонтировали основные 
элементы и несущие кон-

струкции, заменили гидрои-
золяцию, на проезжей части 
положили новый асфальт, 
а также привели в порядок 
тротуары и лестницы.
— Содержанию мостовых со-
оружений уделяется особое 
внимание, все объекты регу-
лярно проходят обследова-
ния, по итогам которых при 
необходимости принимается 
решение о выполнении капи-
тального или текущего ре-
монта, — сказал Бирюков.
С 2011 года каждый мост сто-
лицы прошел через различ-
ные виды ремонта. Это позво-
лило не только продлить срок 
их безопасной эксплуатации, 
но и создать комфортные ус-
ловия для передвижения во-
дителей и пешеходов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мировые издания публикуют 
научные статьи наших медиков

Искусственный интеллект 
упрощает рабочие процессы

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова рассказала о научных 
публикациях столичных ме-
диков.

Москва — прогрессивная сто-
лица российской науки, ис-
точник уникальных научных 
разработок и реализованных 
проектов мирового уровня.
— Ежегодно в городе прово-
дится более 1200 профессио-
нальных и научных меропри-
ятий, которые становятся 
центральными событиями 
в жизни науки и медици-
ны, — отметила Анастасия 
Ракова.
По ее словам, за последние 
три года специалисты орга-
низаций московского здраво-
охранения получили более 
260 патентов, 70 процентов из 
которых уже внедрены в ме-
дицинскую практику. 
— В прошлом году столичные 
медики опубликовали более 
трех тысяч научных работ 
в самых престижных издани-
ях страны и мира. При этом 

подавляющее число публи-
каций входит в рейтинг ми-
ровых исследовательских те-
матик, — подчеркнула заме-
ститель мэра. — В их числе 
пандемия, новообразования, 
трансплантация, донорство 
тканей, инсульт, работа мозга 
и другие. Мы приложим все 
усилия для того, чтобы науч-
ный потенциал московского 
здравоохранения увеличи-
вался с каждым годом.
Среди научных достижений 
столичных врачей реализо-
ванные на практике разработ-
ка оригинальных технологий 
для тестирования нейросе-
тей, организация первых ам-
булаторных эндоскопических 
центров, а также включение 
иммерсивных технологий 
в реабилитацию пациентов 
с инсультом, разработка ин-
новационного лечебно-диа-
гностического алгоритма при 
отосклерозе, алгоритма лече-
ния пациентов с нестабиль-
ными повреждениями костей 
таза и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский рассказал о вне-
дрении искусственного ин-
теллекта на производствах. 

Компания, которая специали-
зируется на производстве 
3D-сканеров, упростила во-
семь процессов с помощью ис-
кусственного интеллекта.
— Искусственный интеллект 
ускоряет процесс найма со-
трудников до двух-трех дней, 
а также создает новые креа-
тивные концепции, — расска-
зал Владислав Овчинский.
С помощью ИИ сотрудники 
компании проводят мозговой 
штурм, в ходе которого нейро-
сеть придумывает идеи на 
определенную тему. После 
они обсуждаются в коллекти-
ве. Кроме того, нейросети ста-
ли использовать для расшиф-
ровки сложночитаемых кодов 
в программировании: искус-

ственный интеллект оставля-
ет комментарии с пояснения-
ми сотруднику.
— Интеграция искусственно-
го интеллекта в ключевых об-
ластях радикально трансфор-
мировала наш подход к биз-
нес-процессам. Конечно, ис-
кусственный интеллект не 
может заменить человека. 
Его роль — дополнить и уси-
лить наш потенциал. Сотруд-
ничество между человеком 
и машиной позволяет нам 
только повысить эффектив-
ность и переосмыслить тради-
ционные подходы к управле-
нию и развитию бизнеса, — 
подчеркнул сооснователь 
и гендиректор компании 
Максим Федюков.
Компания изготавливает 
3D-сканеры. Они способны 
оцифровывать людей, одежду 
и различные предметы. Эти 
и другие решения можно най-
ти в «Банке технологий».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как сообщил вчера в соц-
сетях мэр Москвы Сергей 
Собянин, около шести ты-
сяч рабочих мест создадут 
на столичных промышлен-
ных предприятиях в рам-
ках заключенных офсет-
ных контрактов. Среди 
них — договоры на по-
ставку лекарств и медиз-
делий, тяговых аккумуля-
торных батарей для элек-
тротранспорта, продуктов 
питания для молочных ку-
хонь и другие.

кстати

Комфортные условия
Новое жилье по программе 
реновации на юге Москвы по-
лучат более 82 тысяч человек. 
Уже готово 27 домов, в 25 на-
чалось заселение.
— Сейчас возводится еще 
15 новостроек, столько же — 
проектируется, — заявил 
Сергей Собянин, опублико-
вав информацию в своих соц-
сетях. — В Южном админи-
стративном округе занимаем-
ся также социальной инфра-
структурой, делаем ее более 
доступной и комфортной.
Так, в Бирюлеве Восточном до-
строили детскую поликлинику 
с травмпунктом. Кроме того, 
там возводят учебный корпус 
на 825 мест. В Чертанове Се-
верном завершается строи-
тельство школы на 300 мест, 
а в Нагорном районе появится 
учебный корпус на Болотни-
ковской улице.

Улучшить операционные
На страницах своего персо-
нального сайта Сергей Собя-
нин рассказал о развитии хи-
рургической службы города.
— Особое внимание уделяем 
переоснащению хирургиче-

ской службы. Ведь операцион-
ная — это «сердце» больницы. 
А успех хирургического вме-
шательства — это сплав талан-
та и опыта хирурга, слаженной 
работы его команды и обору-
дования, которое имеется 
в распоряжении врачей, — на-
писал в своем блоге глава горо-
да. — Нынешняя волна пере-
оснащения операционных — 
уже вторая за последние де-
сять лет. 
Сергей Собянин напомнил, 
что первая прошла в 2011–
2013 годах, но с тех пор многие 
медицинские технологии шаг-
нули далеко вперед.
— И сегодня больницы полу-
чают технику самого послед-

него поколения, — добавил 
мэр Москвы.
В 2021–2023 годах в москов-
ских больницах провели пол-
ную модернизацию эндоско-
пического и лапароскопиче-
ского оборудования. В новых 
флаг манских центрах четырех 
крупнейших городских боль-
ниц, а также в Московском 
клиническом научном центре 
имени Логинова заработали 
гибридные операционные. 
Благодаря современному обо-
рудованию с пациентом могут 
работать сразу несколько хи-
рургических бригад, что резко 
повышает шансы на успех. 
Кроме того, активно развива-
ется роботическая хирургия. 

Теперь в Москве семь штук ро-
ботов Da Vinci.
— Каждое следующее поколе-
ние аппаратов делает хирурги-
ческие процедуры все более 
безопасными и эффективны-
ми, облегчает работу врачей 
и увеличивает шансы пациен-
тов на скорейшее выздоровле-
ние. Поэтому обновление ме-
дицинского обо рудования 
продолжится и в дальнейшем. 
В планах на 2024 год закупка 
и поставка еще 470 единиц 
оборудования для операцион-
ных, — заявил мэр.

Очистят пруды
Вчера на заседании президи-
ума столичного правитель-

ства Сергей Собянин расска-
зал о планах по реабилитации 
водных объектов. Так, с 2011 
по 2023 год привели в порядок 
138 прудов и русловых участ-
ков московских рек. В их чис-
ле — Верхний и Нижний Бех-
теревские пруды, Алтуфьев-
ский, Дорожный пруды, рус-
ловые участки рек Сетуни, 
Раменки, Нищенки, Городни.
— В планах на этот год — реа-
билитация 20 водных объек-
тов, включая 2-й Николо-Хо-
ванский пруд, Оленьи пруды, 
пруд на Черноморском бульва-
ре, пруд Быково Болото и дру-
гие, — уточнил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новоселы 
получают все необходимое 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин расска-
зал о переосна-
щении хирурги-
ческой службы 
и ходе програм-
мы реновации 
на юге города. 
На заседании 
президиума оз-
вучил планы 
по реабилита-
ции водных 
объектов.

день мэра

10 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился с новоселами дома, который ввели по программе реновации в столичном районе Гольяново. С каждым 
годом количество новостроек увеличивается, а значит, все больше москвичей улучшают свои жилищные условия

Медиаторы готовы решить даже сложные 
семейные конфликты
За прошедшие пять лет спе-
циалистами семейных цен-
тров было принято более 
5,2 тысячи заявок на прове-
дение процедуры медиации. 
Об этом вчера рассказали 
в Департаменте труда и со-
циальной защиты населения 
Москвы.

Более 250 сотрудников сто-
личных семейных центров, 
прошедших специальное обу-
чение, помогают преодолеть 
разногласия между близкими 
людьми. Поддержку оказыва-
ют родителям и детям, а также 
семейным парам.
— Медиаторы — нейтраль-
ные посредники, которые по-
могают выстраивать кон-
структивный диалог. Они да-
ют возможность супругам, 
родителям и детям вернуть 
гармонию в отношения, на-
учиться доверительному 
и уважительному обще-
нию, — пояснила руководи-
тель столичной службы меди-
ации семейных центров Ма-
рина Калмыкова.
Семьи могут обратиться к ме-
диатору самостоятельно или 
по рекомендации специали-
стов партнерских органи-
заций.
Сначала медиатор встречает-
ся индивидуально с каждой из 
сторон. Это очень важно, ведь 
далеко не всегда обе стороны 
конфликта сразу готовы к со-
вместному общению. Кроме 
того, медиатору необходимо 
выслушать позиции сторон. 
После этого участники кон-
фликта собираются за столом 
переговоров, который моде-
рирует специалист семейного 
центра. 
— Конфликты бывают между 
ребенком и родителем и меж-
ду двумя взрослыми людь-
ми, — рассказала Марина 

Калмыкова. — У нас был слу-
чай, мы работали с семьей, где 
девочка-подросток поздно 
приходила домой, не слушала 
взрослых. С ребенком работа-
ли психологи, но в семье был 
конфликт. 
Тогда в ситуацию включился 
медиатор. Он внимательно 
выслушал девочку. Ведь, не-
смотря на возраст, у ребенка 
есть своя позиция, и ему важ-
но быть услышанным. Затем 
медиатор пообщался с роди-
телями. 
— На общей встрече нам уда-
лось прийти к перемирию 
между девочкой и родителя-
ми и заключить соглашение. 
Этот документ не имеет юри-
дической силы, но служит на-
поминанием сторонам кон-
фликта об их договоренно-
стях, — уточнила руково-

дитель городской службы 
медиации. 
По словам Марины Калмыко-
вой, случаи конфликтов меж-
ду взрослыми чаще всего свя-
заны с определением места 
жительства и порядка обще-
ния родителей с ребенком при 
разводе. 
— Иногда другие родственни-
ки хотят общаться с ребен-
ком, например бабушка, а ей 
не разрешают. Здесь тоже по-
могает медиация, — подели-
лась она.
Кстати, в школе семейной ме-
диации проводят тренинги 
и консультации для родите-
лей. Их посетили уже более 
тысячи москвичей. А школа 
юного медиатора учит детей 
избегать конфликтов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПАВЕЛ КЕЛЛЕР
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Найти выход из семейных 
конфликтов, избежать разво-
да или разрыва отношений 
позволяет медиация. За про-
шедшие пять лет специали-
стами семейных центров было 
принято более 5,2 тысячи зая-
вок на проведение этой про-
цедуры. Медиаторы предла-
гают семьям альтернативные 
методы устранения разногла-
сий, основанные на диалоге 
и взаимопонимании. Стоит от-
метить, что такой подход до-
казывает свою эффектив-
ность — более 70 процентов 
конфликтов были успешно 
разрешены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

13 февраля. Руководитель столичной службы медиации семейных центров Марина Калмыкова 
в семейном центре «Преображение» готова помочь семьям решить конфликт

Концессионные соглашения города и инвесторов 
помогают развивать инфраструктуру
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) расска-
зал об участии ин-
весторов в разви-
тии городской ин-
фраструктуры. 

Москва активно 
использует меха-
низмы государ-
ственно-частного 
партнерства для вовлечения 
предпринимателей в разви-
тие инфраструктуры. 
— С 2014 года город заключил 
семь концессий и одно согла-
шение о государственно-
частном партнерстве с инве-
сторами. Общий объем вло-
жений по ним оценивается 

в 124,5 миллиарда рублей, — 
заявил Владимир Ефимов. — 
При этом только по итогам 
прошлого года инвесторы вло-
жили около 25 миллиардов 

рублей, например, 
в строительство 
проспекта Багра-
тиона, школы в ин-
новационном цен-
тре «Сколково», 
а также в проект по 
приему и утилиза-
ции электронного 
и электротехниче-

ского оборудования, находя-
щегося в собственности Мо-
сквы, и другие проекты.
По концессионным соглаше-
ниям бизнес обязуется соз-
дать или реконструировать 
имущество, право собствен-
ности на которое принадле-
жит или будет принадлежать 

городу, чтобы в дальнейшем 
эксплуатировать эти объек-
ты. На данный момент в сто-
лице заключены концессии 
в сфере образования, здраво-
охранения, автодорожного 
строительства, ЖКХ и гости-
ничного обслуживания.
— Сразу два проекта были ре-
ализованы в прошлом году. 
Так, в сентябре открыли дви-
жение по проспекту Багратио-
на, а в октябре открылись цен-
тры сбора старого электрон-
ного и электротехнического 
оборудования, используемо-
го организациями и органами 
исполнительной власти Мо-
сквы, — сказал глава Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Вла-
дислав Овчинский.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сотрудники 
посещают 
тренинги 
Мероприятия, направленные 
на борьбу с профессиональ-
ным выгоранием, за послед-
ние три года посетители око-
ло восьми тысяч жителей 
столицы. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Москвы.

Поддерживающие тренинги, 
вебинары и деловые игры для 
москвичей, которые находят-
ся на грани выгорания, про-
водят эксперты столичной 
службы занятости. По дан-
ным Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города, чаще всего за по-
мощью обращаются предста-
вители профессий, которые 
по долгу службы много обща-
ются с разными людьми.
— В первую очередь, это ме-
неджеры по продажам, бан-
ковские служащие, админи-
страторы и операторы кол-
центров, — уточнили в пресс-
службе ведомства.
Для хорошей работы, как 
и для успешного трудоустрой-
ства, очень важно, чтобы че-
ловек находился в ресурсном 
психологическом состоянии. 
Когда есть стоп-факторы, ме-
шающие профессиональному 
развитию, преодолеть их по-
могают карьерные эксперты 
службы занятости.
— Начиная с 2020 года они 
провели около тысячи меро-
приятий, специально разра-
ботанных для борьбы с выго-
ранием, — рассказали в пресс-
службе департамента.
Только в прошлом году про-
шло более 300 тематических 
тренингов, вебинаров и дело-
вых игр, которые посетили 
свыше двух тысяч жителей 
столицы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Нарисованный чертополох 
скрывался под слоями краски
Уникальную роспись черто-
полохом обнаружили рестав-
раторы в Доме-музее Бах-
рушина. Она скрывалась 
под 14 слоями краски. Вчера 
об этой находке сообщили 
в пресс-службе учреждения.

Сотрудники дома-музея пред-
полагают, что роспись была 
создана, вероятнее всего, ху-
дожником Сергеем Ягужин-
ским в конце XIX — начале 
XX века. Реставрацию прово-
дят в рамках масштабного 
проекта по созданию музей-
но-театрального квартала 
«Бахрушинский». 
— Специалисты расчищают 
исторический слой, освобож-
дая его от множества последу-
ющих покрасок и от потем-
невшего лака, — рассказала 
художник-реставратор Викто-
рия Яковлева. 
Затем, по ее словам, мастера 
восстанавливают штукатур-

ку и роспись, но только ту, 
которая утеряна. Изображе-
ние чертополоха обнаружили 
в помещении столовой. Его 
нашли в ходе зондажа — 
пробной послойной расчист-
ки скальпелем перед началом 
работ.
Кстати, в Российском государ-
ственном архиве литературы 
и искусства Яковлева нашла 
записи ученицы Сергея Ягу-
жинского, которая делала 
трафареты для росписи.
Как сообщили в доме-музее, 
сейчас пробы всех найденных 
слоев отдали на лаборатор-
ный анализ. Это нужно для 
того, чтобы понять, какие ма-
териалы использовались ав-
тором ранее. Например, исто-
рический слой — это масля-
ная краска, на которую сере-
бром через трафарет был 
нанесен рисунок.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Полицейские укрепят память 
нарушителей штрафом

Вчера сотрудники ГИБДД 
Центрального администра-
тивного округа провели рейд 
«Таксист». Они выявляли на-
рушителей Правил дорожно-
го движения среди водите-
лей с «шашечками».

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы сержант полиции  
Антон Кураев выходит дежу-
рить в 1-й Новый переулок.
— Хоть переулок небольшой, 
всего около 300 метров, но 
движение на нем оживлен-
ное, — рассказывает полицей-
ский. — Таксисты сворачива-
ют на него с Третьего транс-
портного кольца, чтобы бы-
стрее проехать на Верхнюю 
Красносельскую улицу, а по-
том на площадь Трех вокза-
лов. При этом некоторые пре-
вышают скорость или не при-
стегиваются ремнями безо-
пасности.
Поток машин по переулку не 
прекращается, и половина ав-
томобилей на дороге — жел-
тое такси. Сержант Кураев на-

блюдает за движением и вско-
ре взмахивает жезлом, пока-
зывая водителю «шашечек», 
чтобы тот остановился. Он 
как раз был не пристегнут. 
Когда иномарка желтого цве-
та останавливается, сержант 
просит водителя, представив-
шегося Тимуром Давлетяно-
вым, предъявить документы. 
И параллельно с проверкой 
объясняет, что тот пренебрег 
административной статьей 
«Нарушение правил примене-
ния ремней безопасности или 
мотошлемов».
— Я только за поворотом 
на улице Гаврикова выса-
живал пассажиров, доставал 
из багажника чемоданы, вот 
как раз хотел пристегнуть-
ся, — начинает оправдывать-
ся Тимур.
Полицейские по несколько 
раз в день выслушивают похо-
жие объяснения. По словам 
Антона Кураева, такой «за-
бывчивостью» страдают мно-
гие водители. Но это может 
привести к серьезным послед-

ствиям при дорожно-транс-
портных происшествиях.
— Ремень практически всегда 
спасает при ДТП, — говорит 
Кураев и составляет протокол.
Нарушителю придется запла-
тить штраф — одну тысячу 
 рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

13 февраля. Инспектор дорожно-патрульной службы Центрального округа Антон Кураев 
проверяет документы у таксиста

Красногрудый снегирь удивил своим 
дружелюбием посетителей парка

Новая модель светофора поможет водителям 
и пешеходам быстрее ориентироваться на дороге

В природно-историческом 
парке «Кузьминки — Любли-
но» отдыхающие заметили 
большое количество красно-
грудых снегирей. «ВМ» узна-
ла, каких еще красивых и не-
обычных птиц и зверей мож-
но встретить на этой терри-
тории. 

Сейчас пернатых красавцев 
в парке можно наблюдать по-
всеместно: они с удовольстви-
ем сидят на кормушках и там, 
где остались ягоды — на ряби-
не, калине и других деревьях. 
Птица совершенно не боится 
человека, а, напротив, весьма 
фотогенично поедает остав-
шиеся ягоды. Конечно, это во-
все не значит, что стоит пы-
таться прикоснуться к ней, 
однако пара красивых кадров 
точно обеспечена.
— Лучше времени, чем сей-
час, для наблюдения за этими 
птицами не придумаешь: они 

с удовольствием обитают как 
в этом парке, так и на других 
природных территориях го-
рода. Летом птицу увидеть 
гораздо сложнее: снегирь 
прячется в чаще, среди ли-
ствы. А сейчас, на фоне бело-
го снега, его алая грудка вид-
на издалека, — рассказал 
 орнитолог Александр Само-
хвалов. 
Кстати, подкормить снегиря 
можно не только ягодами, но 
и овсяной крупой, маленьки-
ми ломтиками яблок, варены-
ми яйцами. Можно также уго-
стить пернатого различными 
зерновыми смесями, которые 
есть практически в каждом 
магазине. К слову, приручить 
снегиря очень легко, поэтому 
этих птиц нередко можно 
встретить в квартирах мо-
сквичей. Дело в том, что пти-
цы быстро начинают узна-
вать того, кто их подкармли-
вает, после чего легко приру-

чаются и могут даже сидеть 
на ладони. Да и живет сне-
гирь в неволе достаточно дол-
го, 10–15 лет.
— Парк богат на различные 
виды птиц. Сейчас там обита-
ют около 70 различных ви-
дов — все благодаря большо-
му количеству деревьев и бо-
гатой кормовой базе парка. 
Среди них есть и редкие виды, 
занесенные в Красную книгу 
города Москвы: длиннохво-
стая синица (ополовник), во-
рон, жулан, речной сверчок, 
пустельга, ушастая сова и так 
далее. Кузьминский парк — 
один из немногих лесных мас-
сивов города, где еще гнездит-
ся черный дятел (желна) — 
вид, находящийся под угрозой 
исчезновения, поэтому про-
гулка там очень интересна, — 
рассказал Александр Само-
хвалов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Накануне Центр организации 
дорожного движения начал 
тестировать новый формат 
светофоров с совмещенной 
фазой. Вчера в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы рассказа-
ли о новом устройстве. 

В столице внедряется новый 
формат светофоров. Замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов пояснил, что белый сиг-
нал с изображением пеше хода 
и стрелкой поворота перенес-
ли в секцию желтого света. 
В обычных светофорах этот 
сигнал располагается в от-
дельной секции, установлен-
ной под зеленым. 
В Департаменте транспорта 
рассчитывают, что таким об-
разом водители будут лучше 
воспринимать сигнал и ста-

нут внимательнее при по-
вороте. 
— Москва первой из городов 
в России начала применять 
светофоры, которые разреша-
ют одновременное движение 
пешеходов и автомобили-
стов, — сообщил Максим Лик-
сутов. —  В столице они уста-
новлены по 245 адресам. 
 Теперь планируем сделать та-
кой тип светофора более удоб-
ным для восприятия. Рас-
считываем, что это поможет 
сделать движение безопаснее.
В старых моделях светофора, 
когда зеленый свет горел од-
новременно для пешеходов 
и поворачивающих авто, 
предупреждение включалось 
только для водителей. Пеше-
ходы не знали, что из-за пово-
рота может поехать машина. 
А теперь они тоже будут пред-
упреждены. В Департаменте 
транспорта уточнили, что при 

совмещенном движении на 
пешеходном светофоре до-
полнительно мигает белый 
силуэт автомобиля и воскли-
цательный знак. 
Кроме того, новый светофор 
без дополнительных секций 
стал легче и эстетичнее. Уви-
деть его можно на пересече-
нии улиц Госпитальный Вал, 
Гольяновская и Боровая, на 
улице Адмирала Макарова, 
у дома 23, корп. 1, на пересе-
чении улицы Широкой и Заре-
вого проезда, на пересечении 
1-й Нововатутинской улицы, 
Калужского шоссе и улицы 
Светлая, а также на пересече-
нии Продольного и 1-го Попе-
речного проездов. 
Ранее ЦОДД проводил тести-
рование еще одного нового 
светофора — с контурной под-
светкой по периметру. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

На период праздников 
количество поездов увеличат
Дополнительные поезда на-
значат между Москвой, Смо-
ленском и Брестом. Об этом 
вчера сообщила «ВМ» пресс-
служба Московской желез-
ной дороги.

В период праздничных дней 
с 23 февраля по 11 марта коли-
чество поездов дальнего сле-
дования на этом направлении 
будет увеличено, сообщили 
в пресс-службе. 
— Для удовлетворения повы-
шенного спроса на перевозки 
в период празднования Дня 
защитника Отечества и Меж-
дународного женского дня 
холдинг «РЖД» назначает до-
полнительные пассажирские 
поезда, которые свяжут Смо-
ленск с Москвой и городами 
Белоруссии, — рассказали 
специалисты пресс-службы 
Московской железной до-
роги.

Отметим, что в указанный пе-
риод будут курсировать сразу 
четыре дополнительных пас-
сажирских поезда.
Так, например, пассажирский 
поезд № 205 сообщением Мо-
сква — Смоленск 23 февраля 
и 8 марта будет отправляться 
из столицы в 00:05 и чуть бо-
лее чем через шесть часов, 
в 06:17, прибудет на конеч-
ную станцию Смоленск. 
Приобрести билеты, а также 
уточнить расписание и подо-
брать для себя наиболее удоб-
ные даты путешествия можно 
во всех железнодорожных 
кассах. Кроме того, пассажи-
ры могут приобрести билеты 
на официальном сайте ОАО 
«РЖД». А еще можно восполь-
зоваться удобным мобиль-
ным приложением «РЖД пас-
сажирам».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j. samoylova@vm.ru

Выпавший снег исправил 
последствия сильного гололеда

Масштабное благоустройство 
улиц начнется весной

Вчера в Москве зафиксиро-
вали самый сильный гололед 
с начала зимы. Синоптики 
сообщают, что это связано 
с количеством выпавших ра-
нее осадков.

На столичных улицах уровень 
гололеда составил до четырех 
миллиметров. Ведущий спе-
циалист информационного 
агентства «Метеоновости» Та-
тьяна Позднякова отметила, 
что в населенных пунктах Мо-
сковской области он был чуть 
больше и превысил пять мил-
лиметров. Такие показатели 
объясняют выпавшими ранее 
замерзающими осадками или 
так называемым ледяным до-
ждем. 
— На самом деле гололед — 
это обычное явление холодно-
го времени года, — объясняет 
ведущий метеоролог Гидро-
метцентра России Марина 
Макарова. — К тому же в этом 
году он ни разу не достигал 
угрожающего уровня.
По словам метеоролога, са-
мый опасный гололед был 

 зафиксирован в Москве 
в 2010 году.
— Тогда он был действитель-
но существенный, а то, что 
сейчас мы видим на улицах 
города, характерно для наше-
го климата, — отмечает Ма-
рина Макарова. — Безуслов-
но, нельзя отрицать, что голо-
лед для людей неприятен. За-
частую это связано с тем, что 
на дорогах и тротуарах снижа-
ется коэффициент сцепления, 
от этого страдают и водители 
автотранспорта, и пешеходы.
Метеоролог добавляет, что си-
туацию с застывшим на доро-
гах льдом немного исправил 
снег, который выпал вчера 
днем.
— В этом году уровень темпе-
ратуры немного ниже относи-
тельно климатической нор-
мы, — говорит Макарова. — 
Но это не так страшно, потому 
что в 2022 году сообщество 
метеорологов изменило нор-
му. Если отталкиваться от по-
казателей 2020–2021 годов, 
сегодняшний уровень холода 
вполне приемлем. 

Также, по словам Марины Ма-
каровой, эта зима отличается 
уровнем снежного покрова 
и количеством выпадающих 
осадков.
— Они идут с превышением 
нормы практически всю зи-
му, — рассказывает ведущий 
метеоролог Гидрометцентра 
России. — Но, несмотря на 
это, уровень снежного покро-
ва обычный, потому что под 
собственным весом, из-за 
влажных осадков и темпера-
турных изменений высота 
и размеры сугробов немного 
снижаются. 
Макарова отмечает, что из-
менчивые погодные условия 
переносить гораздо легче, чем 
долгие морозы.
— Если бы холода стояли не по 
три-четыре дня, а по две-три 
недели, то мы, наверное, уже 
устали бы от зимы, — говорит 
она. — К тому же ветров было 
не так много, а сильная, на-
стоящая метель этой зимой 
в Москве была всего один раз.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В Восточном административ-
ном округе (ВАО) в этом году 
благоустроят несколько 
важных объектов и большое 
количество центральных 
улиц. «ВМ» узнала подроб-
ности. 

Всего в этом году в Москве 
планируется благоустройство 
19 общественных крупных 
пространств по всему городу. 
Также продолжат преобра-
жать улицы в каждом округе 
столицы. 
— В Восточном округе также 
будет благоустроен ряд улиц, 
среди которых Вешняковская, 
Перовская, Первомайская, 
Суздальская, Свободный про-
спект, — рассказали в префек-
туре ВАО.
О том, что войдет в проект 
благоустройства, пока не со-
общается, однако, вероятнее 
всего, благоустройство будет 
комплексным и позволит соз-
дать комфортную среду для 
москвичей: лавочки для отды-
ха, ухоженные дорожки, озе-
ленение.

Также в этом году планирует-
ся и благоустройство ком-
плекса водоемов Оленьи пру-
ды — эта жемчужина округа 
находится на территории пар-
ка «Сокольники». Он включа-
ет в себя пять прудов: Верх-
ний Майский, Нижний Май-
ский, Лебяжий, Большой Оле-
ний и Малый Олений пруды. 
Их планируют реабилитиро-
вать, чтобы животные могли 
комфортнее существовать 
там, а москвичи — отдыхать 
на красивой, облагорожен-
ной территории.
— В Оленьих прудах можно 
часто встретить крякву, уви-
деть красивые кувшинки 
в летнее время года, но пруды 
очень нуждаются в реабили-
тации — вода в них выглядит 
грязной, а все вокруг не рас-
полагает к прогулке, — рас-
сказала москвичка Ольга Ару-
тюнова.
Природную территорию спе-
циалисты планируют преоб-
ражать капитально, чтобы 
результат работ радовал дол-
гие годы, особенно учитывая, 

что парк «Сокольники» поль-
зуется большой популярно-
стью. На его территории всег-
да можно встретить множе-
ство жителей города разного 
возраста, которые приходят 
понаблюдать за редкими жи-
вотными и растениями. Всего 
в Москве планируется приве-
сти в порядок 20 водных тер-
риторий в ТиНАО, ЗелАО, 
ЮАО и других округах.
Что касается дворовых терри-
торий, в этом году планирует-
ся провести комплексные ли-
бо текущие работы в почти 
1,7 тысячи дворов, на 113 объ-
ектах образования и в свыше 
14,7 тысячи подъездов. Рабо-
ты должны начаться уже вес-
ной, чтобы специалисты успе-
ли завершить все в срок. Бла-
гоустройство будет включать 
в себя замену устаревшей ин-
фраструктуры: уличной мебе-
ли, малых архитектурных 
форм на детских и спортив-
ных площадках, а также ас-
фальтодорожные работы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На лекции в кинотеатре «Ок-
тябрь» почти нет свободных 
мест, и это неудивительно, 
ведь рассказывают сегодня 
о том, какую роль сыграла 
столица в фильме «Служеб-
ный роман» 1977 года. 

— Москва — это лучшие деко-
рации для того, чтобы отраз-
ить характер героев. Архи-
тектура столицы сшита из 
разных лоскутов, и эта ткань 
позволяет выразить любой 
характер, любой сюжет. При 
подготовке к лекции я сама 
обошла все достопримеча-
тельности, сделала фотогра-
фии домов, где жили герои 
фильма, — рассказала Дарья 
Гусева, экскурсовод Музея 
Москвы. — А рядом с домами 
я нашла музеи, которые могут 
быть интересны москвичам 
старшего возраста.
На экране показывают здание 
статистического учреждения, 
где работают герои фильма. 
Экскурсовод объясняет, что 
на самом деле одно здание 
«сыграли» два строения в Мо-
скве: вход в учреждение и его 
фасад — это вход в бывший до-
ходный дом Хомякова на ули-
це Петровка, дом 3/6. А еще — 

дом известного архитектора 
Нирнзее в Большом Гнездни-
ковском переулке с видом на 
Тверскую улицу. Здесь снята 
известная сцена на балконе, 
в которой героиня фильма 
Людмила Калугина (народная 
артистка СССР Алиса Фрейнд-
лих) плачет и просит ей по-
лить воды на руки. Раньше 
дом называли «дом холостя-
ков». Вот и главная героиня 
фильма, убежденная холо-
стячка, показывает первый 
раз свои чувства именно на 
этом балконе. 
— На своей лекции я обращаю 
внимание слушателей на то, 
что помимо героев-людей 
в фильме есть дома-актеры, 
которые подыгрывают режис-
серу и помогают реализовать 
его творческий замысел, — 
поделилась Гусева. 
В проекте «Кинолекторий» 
примут участие сотрудники 
Музея Москвы — экскурсово-

ды, историки, искусствоведы, 
они покажут людям серебря-
ного возраста, какую роль 
играла столичная архитекту-
ра в советских фильмах. 
— Сегодня к нам на занятие 
пришло более 50 человек, 
и это нас не может не радо-
вать. «Кинолекторий» — это 
просветительский и образо-
вательный проект, который 
мы реализуем совместно 
с Музеем Москвы и рассказы-
ваем о знаковых местах, где 
снимались всеми любимые 
фильмы, — рассказал дирек-
тор проекта КАРО.Арт Мак-
сим Горбов.— Занятия прохо-
дят каждый понедельник в ки-
ноцентре «Октябрь». Сейчас 
мы обсуждаем возможность 
выходить с участниками в го-
род, чтобы осматривать до-
стопримечательности вжи-
вую, а не только на экране ки-
нотеатра. Надеюсь, это прои-
зойдет весной.

На лекциях расскажут об ар-
хитектурных символах и про-
ведут видеоэкскурсию по ме-
стам съемок фильма «Покров-
ские ворота» 1982 года. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Здание тоже может быть 
героем киноленты

В проекте «Мо-
сковское долго-
летие» открылся 
кинолекторий 
«Москва в кино». 
«ВМ» побывала 
на первой лек-
ции и пообща-
лась с участни-
ками. 

инфраструктура

12 февраля. Участницы проекта «Москва в кино», Матвеева Елена и Садия Мустюкова, после лекции о фильме «Служебный роман» в кинотеатре «Октябрь» на Новом Арбате

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Проект КАРО.Арт специально 
для «Московского долголе-
тия» открыл кинолекторий 
на одной из флагманских пло-
щадок сети кинотеатров — 
в киноцентре «Октябрь». 
Участники проекта увидят Мо-
скву как главного героя кине-
матографа. Горожане старше-
го поколения смогут расши-
рить знания в области москво-
ведения и увидеть город 
глазами великих режиссеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА ДПС 
ГИБДД УВД ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

Полицейские проводят боль-
шую профилактическую рабо-
ту, благодаря чему удалось 
достичь снижения аварийно-
сти на дорогах. Например, 
за январь по всему городу со-
вершено 19 дорожно-транс-
портных происшествий, 
а за аналогичный период про-
шлого года было 25 ДТП. Ес-
ли говорить про ЦАО, то там 
за январь совершено два ДТП, 
а в прошлом году было три.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Контрразведчики мешают 
иностранным спецслужбам вербовать граждан
Директор ФСБ и председа-
тель Национального терро-
ристического комитета (НАК) 
Александр Бортников отме-
тил, что иностранные спец-
службы усилили вербовку 
россиян для вовлечения их 
в диверсионную и террори-
стическую деятельность.

На заседании НАК Бортников 
заявил, что международные 
террористические организа-
ции активизировали вербо-
вочную деятельность в интер-
нете, пытаясь найти потенци-
альных исполнителей терро-
ристических актов.
— С начала СВО предотвраще-
но 419 террористических пре-
ступлений, которые готовили 
лица, завербованные между-
народными террористически-
ми организациями, украин-
скими спецслужбами, — сооб-
щили в НАК.
По информации комитета, 
в 73 регионах России созданы 
центры информационной без-

опасности молодежи, осущест-
вляющие мониторинг различ-
ных сайтов. При этом Роском-
надзором с февраля 2022 года 
заблокировано и удалено свы-
ше 37 тысяч материалов, свя-
занных с деятельностью укра-
инских радикальных органи-
заций, а также содержащих 
призывы к антиобществен-
ным проявлениям. По инфор-
мации НАК, в интернете за-
блокировано более 36 тысяч 
экстремистских материалов, 
заблокирован доступ к 70 ты-
сячам страниц.
Ветеран ФСБ генерал-лейте-
нант Александр Михайлов от-
метил, что в Совете безопас-
ности Украины (СБУ) задей-
ствуют квалифицированных 
западных инструкторов.
— Хотя база для вербовки 
у них огромная, но методы их 
работы далеки от ювелир-
ных, — объяснил Александр 
Михайлов. — На сегодняшний 
день мы видим прекрасную ра-
боту контрразведчиков, кото-

рые борются с терроризмом, 
экстремизмом и шпионажем. 
Каждый день мы видим разо-
блачения и аресты агентуры 
СБУ и Главного разведыва-
тельного управления Мини-
стерства обороны Украины. 
В большинстве случаев наши 
спецслужбы успевают предот-
вратить преступление на этапе 
подготовки.
Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии РЭУ 
имени Г. В. Плеханова доктор 
политических наук Андрей 
Кошкин подтвердил, что укра-
инские спецслужбы в пода-
вляющем большинстве пыта-
ются вербовать дистанцион-
но, но это у них получается не 
очень хорошо. 
— Они перешли на сбор денег 
для ВСУ путем дистанци он-
ного мошенничества, но 
и здесь получают отпор со 
стороны россиян, — допол-
нил Кошкин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Попытка расколоть 
страну провалена
Украинский народ не вино-
ват в проблемах свой страны. 
Кровь находится на руках 
тех, кто стал жертвой запад-
ного влияния. Об этом вчера 
во время встречи со студен-
тами Президентской акаде-
мии рассказал командир 
спецотряда быстрого реаги-
рования «Ахмат», Герой Че-
ченской Республики, гене-
рал-майор Апты Алаудинов 
(на фото).

Командир спецна-
за «Ахмат» Апты 
Алаудинов — пер-
вый человек в ис-
тории, который 
в один день удосто-
ился почетных зва-
ний двух госу-
дарств. В начале августа 2022 
года он стал Героем Россий-
ской Федерации, а также Лу-
ганской Народной Республики 
(до 4 октября 2022 года не бы-
ла в составе России. — «ВМ»). 
По словам главы Республики 
Чечня Рамзана Кадырова, при-
сваивая ему звание, президент 
России Владимир Путин отме-
тил вклад военнослужащего 
в «борьбу с шайтанами».
— Я ушел на фронт доброволь-
цем, рядовым. Выполняя бое-
вые задачи специальной во-
енной операции, я дослужил-
ся до командира «Ахмата». 
Это гордость, потому что 
о подвигах спецназа знают не 
только в нашей стране, но 
и в других странах мира, — го-
ворит Апты Алаудинов. — 
«Ахмат» — одно из самых ин-
тернациональных подразде-
лений. Около 50 процентов 
в нем — русские, порядка 
25 — чеченцы, остальные — 
представители других нацио-
нальностей. Это греки, армя-
не, казахи, таджики, евреи, 
цыгане... Я их считаю героя-
ми, потому что они нашли 
в себе мужество и смелость 
отправиться на защиту своей 
Родины, родных и близких. 
Мы все — одна большая се-
мья, потому что готовы встать 
на защиту друг друга. Пережи-
вая события военного време-
ни, всегда становишься бли-
же, чем на гражданке.
Выполняя боевые задачи на 
передовой, солдаты сражают-
ся с теми, кто стал жертвой 

влияния западных спецслужб, 
американского правитель-
ства, говорит военный.
— В какой-то момент амери-
канское правительство реши-
ло, что Россию можно разва-
лить так, как Советский Союз, 
поэтому начало приводить 
свой коварный план в дей-
ствие, в частности, настраи-
вать соседние государства 
против нас. Это очевидно, 

ведь Соединенные 
Штаты Америки 
даже не скрывают 
того подлого фак-
та, что в 2014 году 
их правительство 
потратило около 
пяти миллиардов 
долларов, чтобы 
устроить государ-

ственный переворот на Укра-
ине, сместить с руководящих 
должностей всех пророссий-
ски настроенных полити-
ков, — говорит Апты Алауди-
нов. — Они все еще продолжа-
ют и сейчас активно борются 
с нами посредством Украины 
на специальной военной опе-
рации, поставляя ее армии 
оружие. Здесь хочу сказать, 
что очень люблю украинский 
народ и в целом он не виноват 
в проблемах «незалежной». 
Кровь находится на руках тех 
управленцев, которые стали 
жертвами западного влияния.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтеры помогли починить 
дорогую сердцу скрипку

Благотворительный фонд 
«Ридовка помогает» восста-
новил скрипку ученицы му-
зыкальной школы из Лиси-
чанска по имени Кира. 
Для этого инструмент отвез-
ли в Москву. «ВМ» связалась 
с добровольцами, чтобы уз-
нать подробности.

Музыкальная школа, где учит-
ся одиннадцатилетняя Кира, 
попала под обстрелы со сторо-
ны Вооруженных сил Украи-
ны. Из-за атак, чтобы сохра-
нить некоторые инструмен-
ты, девочка забрала их себе 
домой.
— Когда мы познакомились 
с девочкой, мы узнали что Ки-
ра — незаурядный ребенок. 
Она играет на нескольких ви-
дах музыкальных инструмен-
тов, сама придумывает песни 
и пишет музыку к ним, рисует 
и сочиняет комиксы, — рас-
сказывает «ВМ» представи-
тель фонда «Ридовка помога-
ет!» Николай Григорьев. — 
Побывав в гостях у ее семьи, 
волонтеры фонда лучше узна-
ли ее историю. Оказывается, 
семья никуда не выезжала из 
родного Лисичанска, а Кира, 
пережив все ужасы боевых 
действий, не только не утра-

тила интерес к музыке и твор-
честву, а наоборот, стала ак-
тивнее заниматься и разви-
вать свои таланты.
Григорьев уточняет, что 
скрипка, которая пострадала 
из-за обстрела украинских на-
ционалистов, дорога девочке 
как память о первой учитель-
нице в музыкальном учебном 
заведении.
— К сожалению, школы этой 
уже нет, как и многих других 
учреждений в Лисичанске, 
разрушенных ударами со сто-

роны ВСУ. И эта старинная 
скрипка оказалась не так 
стойка, как люди, и дала тре-
щину, — говорит Николай 
Григорьев.
Кроме того, починить музы-
кальный инструмент в Лиси-
чанске сейчас не представля-
лось возможным. Поэтому для 
профессиональной эксперти-
зы добровольцы отвезли ее 
в столицу.
— Мы обратились в Москву, 
откуда нам регулярно оказы-
вается содействие в работе 
нашей гуманитарной миссии 
на Донбассе. Скрипку отре-
монтировал столичный ма-
стер. Теперь Кира может с ра-
достью играть на любимом 
инструменте, сохраняя па-
мять о своей учительнице, — 
говорит Николай.
По его словам, благотвори-
тельный фонд «Ридовка помо-
гает» всегда старается прислу-
шаться к просьбам, которые 
поступают от жителей Дон-
басса. Руководители считают, 
что одна из их главных за-
дач — это сохранять и поддер-
живать такие островки света 
на израненной боевыми дей-
ствиями земле. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

1 февраля. 11-летняя Кира из Лисичанска ЛНР играет на скрипке, которую починил столичный 
мастер. Инструмент восстановили благодаря добровольцам фонда «Ридовка помогает»

МАРГАРИТА КАПЛИНА
ПЕДАГОГПСИХОЛОГ

Детям такого возраста, как 
Кира, важно чувствовать себя 
в безопасности. При сильном 
стрессе они стараются найти 
уединенное место или занять-
ся любимым делом. Именно 
поэтому починка скрипки 
для школьницы стала важным 
событием. Многие дети еще 
во времена Великой Отече-
ственной войны «спасались» 
за музыкальными инструмен-
тами, чтобы не слышать вы-
стрелов. Об этом есть много 
книг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Неприятель несет большие потери
На купянском направлении подразделения Западной 
группировки войск отразили четыре атаки штурмовых 
групп Вооруженных сил Украины (ВСУ). Бои проходили 
в районах населенных пунктов Синьковка Харьковской об-
ласти и Терны Донецкой Народной Республики.
— Противник потерял до 180 военнослужащих, две бое-
вые машины пехоты, два бронетранспортера и пять авто-
мобилей, — сообщили в Министерстве обороны РФ.
■
Преступники получили внушительный срок
Суд в Донецке приговорил двоих украинских морпехов — 
28-летнего снайпера Андрея Балыкина и 23-летнего стар-
шего боевого медика Владислава Ляшука — к 26 и 28 го-
дам колонии строгого режима по делу об убийстве жите-
лей Мариуполя. Об этом сообщили в прокуратуре ДНР.
— По данным следствия, в марте 2022 года при непосред-
ственном участии осужденных были расстреляны двое 
гражданских мужчин. Балыкин и Ляшук признаны вино-
вными по статье 105 Уголовного кодекса РФ, а именно 
за убийство двух лиц, совершенное организованной груп-
пой, по мотивам политической, идеологической ненави-
сти, а также по части 1 статьи 356 за жестокое обращение 
с гражданским населением на оккупированной террито-
рии, — сообщили в прокуратуре.
■
Враг обстреливает больницы 
Три мирных жителя Кременной из ЛНР погибли в резуль-
тате обстрела со стороны ВСУ. Украинские войска ударили 
по району, где находится местная больница. Об этом со-
общила министр здравоохранения региона Наталья Па-
щенко. 
— Погибшие люди находились недалеко от медучрежде-
ния, когда произошел обстрел. Поврежден администра-
тивный корпус больницы: осколками разбиты стекла 
на третьем этаже в хирургическом отделении. Медики 
во время обстрела не пострадали, — сообщила Пащен-
ко. — Помимо погибших, есть и один раненый. Он с мин-
но-взрывной травмой доставлен в медицинское учрежде-
ние города Рубежное.
■
Важные объекты взяли под охрану
Более 300 объектов «Российских железных дорог» (РЖД) 
дополнительно взято под охрану после начала спецопе-
рации. Об этом рассказал первый заместитель начальника 
управления транспортной безопасности ОАО «РЖД» Иван 
Автаев.
— Естественно, что они все имеют важное значение 
для обеспечения бесперебойного снабжения как населе-
ния субъектов Российской Федерации, так и промышлен-
ности, Вооруженных сил. И большинство из них располо-
жены на территории, граничащей с зоной проведения 
СВО, — уточнил Автаев.
■
Киев должен ответить за эксперименты над детьми 
Вчера сопредседатель парламентской комиссии по рас-
следованию преступных действий в отношении несо-
вершеннолетних со стороны Киева, вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова сообщила, что ведомство под-
готовит обращение во Всемирную организацию здра-
воохранения. В нем они призовут провести расследо-
вание по медицинским опытам над детьми со стороны 
киев ского режима. Ведь, по словам Кузнецовой, в Ма-
риуполе были найдены все доказательства этого престу-
пления. 

13 февраля. Военнослужащие 132-й отдельной гвардейской мотострелковой бригады 
1-го Армейского корпуса Вооруженных сил РФ обучаются управлению FPV-дронами. Подобные 
беспилотники позволяют эффективно проводить разведку, сохраняя жизни российских солдат. 
Кроме того, FPV-дроны снабжены камерой и могут нести на себе боеприпас, способный поразить 
технику противника. 

фотофакт

Живущие под обстрелами люди 
не теряют присутствия духа

Петровский район ближе все-
го находится к линии фронта. 
И местные жители на звуки 
«прилетов» и «отлетов» давно 
уже реагируют с поистине 
стоическим спокойствием. 
А канонада с приближением 
к «Петровке» становится все 
громче и громче. Там, на са-
мой окраине города, распо-
ложился территориальный 
центр социального обслужи-
вания населения Петровского 
района. Туда и лежит наш 
путь. Обшарпанные ворота 
нам открывает местный ди-
ректор (а по его собственному 
утверждению еще и завхоз 
и ночной сторож) Александр 
Скворцов. Сразу за ворота-
ми — двухэтажное здание. По-
ловина окон забита фанерой, 
угол посечен осколками.
— Это прилет был у нас во дво-
ре несколько месяцев назад. 
Слава богу, все живы-здоро-
вы, — буднично рассказывает 
он. — Мы обслуживаем 270 
человек, в основном одиноких 
пенсионеров за 70. Наш кол-
лектив отличный, девчонки 
просто молодцы. Вода есть че-
рез сутки, но у нас тут и свои 

запасы — спасибо местным 
властям — и мы делимся ими 
с жителями. Здесь в округе 
остались почти одни только 
пенсионеры. И ваша помощь 
очень важна для них. Но мы 
все равно не теряем присут-
ствия духа. Ведь я свой выбор 
сделал еще в 2014 году, когда 
поставил подпись на референ-
думе. И не жалею об этом. 
Быстро перетаскиваем не-
сколько десятков коробок 
с гумпомощью в здание цен-
тра. Это наборы из продуктов 
и необходимых бытовых ме-
лочей, собранные в шести об-
ластях Республики Беларусь. 
С непривычки оглядываемся 
на звуки прилетов. Вот еще 
один, уже ближе. И еще.
— Здесь так постоянно, мы 
уже давно привыкли. У каж-
дой из наших соцработников 
от 12 до 14 подопечных. Их 
главная задача — помочь по-
жилым людям купить продук-
ты, ну и оказать содействие 
в оформлении пенсий и посо-
бий. Хочу сказать вам боль-
шое спасибо — всем тем, кто 
нам помогает. Все доставим 
по адресам.
Ну а тех подопечных соццен-
тра, которые живут неподале-
ку, мы навещаем сами. 
Около небольшого двухэтаж-
ного дома лежат кучи битого 
кирпича и поломанные дере-
вья. Другое здание в глубине 
двора зияет выбитыми окна-
ми и дырами в крытой серым 
шифером крыше. На доме ви-
сит покосившийся аншлаг: 
«Ул. 40-летия Украины»...
Поднимаемся по скрипучей 
деревянной лестнице на вто-
рой этаж. Там живет Ирина 
Васильевна Черная с доче-
рью-инвалидом Анной и вну-
ком Кириллом. 

Заносим в темную прихожую 
три коробки — по одной на 
каждого члена семьи. 
— Стреляют постоянно. Сил 
уже нет. Никому не пожелаю 
такого, что переживаем мы. 
Ни окон, ни воды. Но к этому 
привыкли, это ладно. Но вот 
обстрелы... У скольких стари-
ков просто сердце не выдержа-
ло. Но всем, кто нам помогает, 
от нашей семьи огромное спа-
сибо, — не может сдержать 
слез Ирина Васильевна. 
Где-то совсем рядом слышны 
прилеты. С потолка падает 

пыль. У водителя срабатывает 
сигнализация. Обычные буд-
ни Петровского района. 
— Привет! Мне девять лет. 
У меня все хорошо, — пожима-
ет неожиданным гостям руку 
серьезный Кирилл, выходя из 
кухни. У него интересуемся, 
что он делает, когда слышит 
близкий взрыв. Мальчик недо-
уменно пожимает плечами: 
— Не знаю, просто сижу и все. 
Хотя страшно чутка.
Под аккомпанемент новой се-
рии раскатов садимся в маши-
ну. У волонтеров еще очень 

много работы. А впереди по-
ездка в прифронтовые села 
Запорожской области, где лю-
дям часто просто не выжить 
без помощи. 
— За последние месяцы в Бе-
лоруссии было собрано около 
120 тонн гуманитарной помо-
щи, — рассказал «ВМ» замген-
директора «Русской гумани-
тарной миссии» Евгений Фе-
дишев. — Часть наборов пой-
дет лично в руки жителям 
прифронтовых территорий, 
часть — в социальные учреж-
дения. 

Петровский район Донец-
ка больше, чем другие ча-
сти города, страдает от си-
стематических обстрелов 
со стороны ВСУ. Фактиче-
ски многие месяцы линия 
фронта проходила практи-
чески по его границе. 
И только недавно, после 
взятия Марьинки, была 
немного отодвинута. 

кстати

Спецкор «ВМ» 
Алексей Зерна-
ков продолжает 
работу в зоне 
СВО. Вчера с во-
лонтерами «Рус-
ской гуманитар-
ной миссии» 
он побывал в Пе-
тровском райо-
не Донецка.

13 февраля. Петровский район Донецка. Пенсионерка Ирина Черная благодарит волонтеров «Русской гуманитарной миссии», 
которые доставили продуктовые наборы и необходимые в быту предметы 

От нашего 
специального 
корреспондента
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История «Ахмата» начина-
ется в 2009 году. Его соз-
дали на базе 248-го спе-
циального моторизован-
ного батальона «Север» 
внутренних войск МВД 
России. У его истоков сто-
яли первый президент Че-
ченской Республики, Ге-
рой Российской Федера-
ции Ахмат-Хаджи Кады-
ров. По его предложению 
и был сформирован отряд 
быстрого реагирования, 
получивший название 
«Ахмат», т.е. «сила». Он по-
стоянно пополняется до-
бровольцами, которых об-
учают в Грозном.

справка
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Взломать наши системы 
можно только молотком

На площадке мероприятия 
шумно: люди толпятся вокруг 
стендов, где представлены фу-
туристичные турникеты, ма-
кеты городской инфраструк-
туры, тепловизоры, огромные 
камеры и другие инновацион-
ные технологии. 
Форум нацелен на крупные го-
сударственные и коммерче-
ские предприятия. Там участ-
ники могут представить свои 
разработки, позволяющие вне-
дрить цифровые технологии 
в бизнес-процессы, чтобы 
улучшить эффективность ра-
боты, оптимизировать затра-
ты, а также увеличить произво-
дительность и конкурентоспо-
собность любой организации. 
Кроме того, здесь можно найти 
инновационные устройства 
для обеспечения безопасности 
людей в общественных местах, 
например, в метрополитене 
или аэропорту. 
Большинство российской вы-
сокотехнологичной продук-
ции, представленной на сто-
личном форуме, работает бла-
годаря отечественному про-
граммному обеспечению. 
Многие компании разрабаты-
вают его самостоятельно, 
учитывая собственные нуж-
ды. Поэтому тема защиты ин-
формации тоже поднимается 
и обсуждается на мероприя-
тии среди экспертов отрасли.

— Операционные системы 
для всевозможных задач раз-
ными российскими организа-
циями создаются давно. Это 
началось еще до начала санк-
ций, — говорит «ВМ» инже-
нер поддержки мероприятий 
российской технологической 
компании Максим Гильма-
нов. — Конечно, уход запад-
ных конкурентов и связанное 
с этим резкое увеличение 
спроса на доступные операци-
онные системы подстегнуло 
и ускорило этот процесс.
Особенно активно и давно 
разработки в этой области ве-
дутся на предприятиях, созда-
ющих системы по обеспече-
нию антитеррористической 

безопасности, рассказал ин-
женер одной из таких компа-
ний Алексей Сычев.
— Производители зарубежно-
го программного обеспечения 
могут предустановить скры-
тые включения: например, 
мониторинг определенных 
показателей, которые потом 
устройство отсылает разра-
ботчику, — объясняет Сы-
чев. — Поэтому использова-
ние зарубежных наработок 
в наших системах безопасно-
сти запрещено.
Простые обыватели сталкива-
ются с отечественным про-
граммным обеспечением 
в технологиях импортозаме-
щения. Компания, где работа-

ет Максим Гильманов, напри-
мер, разрабатывает операци-
онные системы для смартфо-
нов, созданных российскими 
организациями.
— Сегодня программное обе-
спечение, которое мы делаем, 
ничем не уступает западным 
аналогам, — подчеркивает 
он. — Его ключевое преиму-
щество в том, что оно нашей 
разработки, отечественное. 
Так что мы точно знаем, какие 
функции у него есть. Нет тако-
го, как с зарубежными систе-
мами: они собирают какие-то 
данные, а какие — нам неиз-
вестно. Наше программное 
обеспечение соответствует 
всем протоколам безопасно-

сти. А еще оно регулярно об-
новляется.
Гильманов отмечает, что без-
опасность данных любого 
пользователя зависит и от не-
го самого: стоит вниматель-
нее относиться к ссылкам, по 
которым он переходит, чтобы 
не подвергать устройство 
лишнему риску.
— За последние пять лет у нас 
появилось множество отече-
ственных операционных си-
стем, — рассказывает Мак-
сим. — Поэтому сегодня в Рос-
сии высокая конкуренция, 
которая тоже способствует 
развитию этой отрасли.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Погоны и офицерское звание сделали 
студенческие годы еще ценнее
Вчера в Музее Победы про-
шло мероприятие, посвя-
щенное выпускникам Воен-
ного учебного центра при 
Российском технологичес-
ком университете (РТУ) 
МИРЭА. В зале Славы ребя-
там торжественно вручили 
первые офицерские погоны.

В этот день у выпускников на-
стоящий праздник. Их по-
здравляют все: родители, пре-
подаватели и друзья. Они 
пришли поддержать ребят, 
которые вместе с первыми 
офицерскими погонами полу-
чают и воинское звание лейте-
нантов. Выпускники заверши-
ли обучение в Военном учеб-
ном центре при Российском 
технологическом университе-
те МИРЭА. Это дало им воз-
можность получить специаль-
ность, не прерывая учебный 
процесс на службу в армии. 
Каждый курсант, который 
в этот день стал лейтенантом, 
перед церемонией доказал, 
что достоин нового звания, 
ведь все выпускники прошли 
30-дневные военные сборы 
и аттестацию.
— Я искренне поздравляю 
всех с успешным прохождени-
ем обучения, — говорит рек-
тор Российского технологиче-
ского университета МИРЭА 
Станислав Кудж. — Вы боль-
шие молодцы. Мы вами гор-
димся!
Поздравил ребят и пожелал 
им удачи также вице-адми-
рал, заместитель директора 
Музея Победы Федор Сму-
глин. 
— Мы рады, что свои первые 
воинские звания вы получаете 
в стенах Музея Победы, — ска-
зал вице-адмирал Смуглин. — 
Я уверен, что каждый, кто сей-
час стоит в строю, готов защи-
щать нашу страну. Желаю вам 
успешного продолжения уче-
бы и поздравляю с присвоени-
ем офицерского звания.
Интересно, что погоны, кото-
рые получили выпускники Во-
енного учебного центра, раз-
ных цветов.
— Это зависит от направле-
ния обучения, — рассказыва-
ет выпускник кафедры связи 

Военного учебного центра 
РТУ МИРЭА Арсений Марке-
ев. — Сегодня здесь были ре-
бята с направлений связи 
и Воздушно-космических сил.
Например, Арсений Маркеев 
учился на кафедре связи и по-
лучил красные погоны с золо-
тыми полосами и обрамлени-
ем. А вот у выпускников на-
правления Воздушно-косми-
ческих сил цвет отличается. 
Ребята получили синие пого-
ны с таким же золотистым 
оформлением. 
— По ощущениям эта церемо-
ния напоминает получение 
диплома, когда все, что нужно, 
уже сделано и осталась заклю-
чительная часть, — делится 
впечатлениями Арсений. — 
Потому что все свои навыки 
и знания мы продемонстриро-
вали на прошедших сборах.
Выпускник также добавляет, 
что продолжить военное дело 
его мотивируют не только го-
ды, проведенные в универси-
тете, но и место проведения 
церемонии.
— Музей Победы — само по 
себе потрясающее, сильное 
место. И, стоя здесь после по-

лучения офицерского звания 
и первых погон, появляется 
понимание важности достиг-
нутых результатов и желание 
стремиться к новым верши-
нам, — отмечает Арсений 
Маркеев.
Сейчас выпускники могут не-
много отдохнуть и опреде-
литься с дальнейшими плана-
ми на жизнь.
— Я пока точно не знаю, буду 
ли продолжать развиваться 
с военной сфере, — рассказы-
вает выпускница кафедры 
связи Военного учебного цен-
тра РТУ МИРЭА Анастасия Те-
решина. — Но в любом случае 
проведенное в университете 
время было приятным и очень 
полезным.
По словам Анастасии, торже-
ственное завершение обуче-
ния ей понравилось. 
— Дипломы о высшем образо-
вании мы уже получили, — го-
ворит выпускница Военного 
учебного центра. — Но еще 
ценнее студенческие годы 
сделали погоны и офицерское 
звание. 
В завершение церемонии 
участники мероприятия по-

чтили память погибших бой-
цов российской армии во вре-
мя службы в зоне специаль-
ной военной операции. Вы-
пускники и сотрудники РТУ 
МИРЭА возложили цветы 
к мемориальному памятнику 
Солдата-Победителя. Эта 
скульптура символизирует ге-
роизм советского народа 
в борьбе с фашизмом. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

Встретились 
династии 
военных
Вчера в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
армии прошла традиционная 
встреча поколений защитни-
ков Отечества. 

На ежегодном мероприя-
тии — уже семнадцатом по 
счету — собрались ветераны 
Великой Отечественной вой-
ны, боевых действий, а также 
будущие защитники Родины. 
Среди гостей и многочислен-
ные представители семейных 
военных династий столицы. 
Так, полковник, заслужен-
ный военный летчик Виктор 
Апатьев, — представитель 
трех поколений военных. Он 
отмечает важность таких ме-
роприятий, в первую очередь 
для молодежи. Сюда он при-
шел один, а его внуки — во-
енные — сейчас служат в зо-
не специальной военной опе-
рации. 
— Наша молодежь не должна 
забывать чувство ответствен-
ности пред Отечеством, это 
долг каждого человека, осо-
бенно мужчины, — сказал 
Виктор Апатьев. 
Как отметил председатель Со-
вета Московского дома вете-
ранов войн и Вооруженных 
сил генерал-лейтенант Вик-
тор Степанов, в такой торже-
ственной встрече впервые за 
долгие годы ее проведения 
участвует большой отряд 
участников СВО.
— Российские воины в ходе 
специальной военной опера-
ции, продолжая многовеко-
вые победные традиции своих 
предков, с честью решают са-
мые сложные задачи, — ска-
зал он. 
В рамках встречи на сцену 
приглашали участников спе-
циальной военной операции, 
которых наградили почетным 
знаком «Воинская доблесть» 
за мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные 
при защите нашей Родины. 
Среди них Герой России под-
полковник Максим Шоломов, 
а также участники СВО: 
Сергей Костылев, Сергей Тур, 
Олег Юнин-Пакулов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ОЛЬГА ИНШАКОВА
ДИРЕКТОР ФОРУМА ТЕХНОЛОГИИ
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Для обеспечения цифровой 
безопасности выделяются су-
щественные бюджеты на госу-
дарственном, региональном
и корпоративном уровнях. Про-
цессы цифровизации в круп-
ных предприятиях и в госсек-
торе, высокая потребность
в создании и развитии иннова-
ционных продуктов требуют 
переосмысления подходов. 
Спрос на информацию и отече-
ственные решения возрастает, 
поэтому масштабы форума 
ежегодно увеличиваются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Москве 
начался 
XXIX Междуна-
родный форум 
«Технологии 
и без опасность». 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, как 
у нас развивает-
ся производство 
программного 
обеспечения.

технологии

Ближневосточная тематика сейчас занимает 
авансцену глобальной политики

Ушел из жизни настоящий профессионал 
своего дела, патриот Отечества

Вчера в столице открылась 
ежегодная XIII Ближнево-
сточная конференция в рам-
ках Международного дис-
куссионного клуба «Вал-
дай». «ВМ» узнала, какие 
темы обсуждали эксперты. 

Председатель Совета Фонда 
развития и поддержки Меж-
дународного дискуссионного 
клуба «Валдай» Андрей Бы-
стрицкий отметил, что ны-
нешняя тема — «Время реши-
тельных действий: всеобъем-
лющее урегулирование во 
имя стабильности в регио-
не» — актуальна и важна 
в сложившейся на Ближнем 
Востоке обстановке.
— Мир оказался в ситуации, 
когда нужна новая система 
будущего, позволяющая вы-
строить отношения между 
странами, — сказал Быстриц-
кий. — Более подходящего ре-
гиона, для которого нужно 
искать урегулирование кон-
фликта, придумать сложно.

По словам научного руково-
дителя Института востокове-
дения РАН Виталия Наумки-
на, Ближний Восток в послед-
нее время приобретает осо-
бую значимость.
— Центральное положение 
палестинской проблемы для 
всемирной, глобальной безо-
пасности сегодня уже никем 
не оспаривается, — отметил 
Наумкин. — Высокая актив-
ность стран Ближнего Восто-
ка волнует всех игроков, в том 
числе и Россию. Неразрешен-
ность палестинской пробле-
мы выступает главным пре-
пятствием к установлению 
мира на планете.
По словам министра ино-
странных дел России Сергея 
Лаврова, в прошедшем году 
ближневосточная тема вы-
шла на авансцену глобальной 
политики.
— События 7 октября вско-
лыхнули весь мир. Россия 
осудила действия ХАМАС 
в отношении мирных граж-

дан Израиля, но также высту-
пила категорически против 
того, чтобы использовать эту 
атаку как повод для коллек-
тивного наказания всего на-
рода Палестины, — отметил 
Сергей Лавров. 
По его словам, после того как 
будет достигнуто прекраще-
ние огня в Израиле, необхо-
димо будет переходить к соз-
данию условий для надежно-
го политического урегулиро-
вания. 
— В качестве практических 
шагов мы предлагали прове-
сти консультацию с участием 
ключевых стран региона, 
чтобы учитывать их подходы 
в создании палестинского го-
сударства. Считаем важным 
провести межпалестинскую 
встречу с участием всех веду-
щих политических фракций 
для преодоления внутренне-
го раскола, — объяснил ми-
нистр.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера на 72-м году жизни 
скончался Герой Советского 
Союза, командовавший 
9-й ротой в Афганистане, ге-
нерал-полковник Валерий 
Востротин (на фото). Об этом 
сообщили в Общероссийской 
организации военных 
инвалидов 
«Воин», которой 
он руководил.

Валерий Алексан-
дрович ушел из 
жизни в своем заго-
родном доме, два 
года сопротивляясь 
тяжелому заболе-
ванию. Он не дожил двух дней 
до 35-й годовщины вывода со-
ветских войск из Афганистана.
— На протяжении всех лет во-
енной службы и далее на от-
ветственных постах в органах 
государственной власти Вале-
рий Александрович проявил 

себя настоящим профессиона-
лом и патриотом Родины, — 
отметил министр обороны 
России Сергей Шойгу в своем 
соболезновании. 
Шойгу подчеркнул, что за деся-
тилетие совместной с Востро-
тиным работы в МЧС России 
он отличался принципиально-
стью, порядочностью и надеж-
ностью. С тех пор и до его кон-

чины их дружба не 
прекращалась, ска-
зал глава силового 
ведомства.
Председатель пре-
зидиума централь-
ного правления Со-
юза пенсионеров 
России Валерий 
Рязанский тоже 

выразил соболезнования 
в связи со смертью Героя Со-
ветского Союза.
— Я был хорошо знаком с Вале-
рием Александровичем, рабо-
тал с ним в составе двух созы-
вов Государственной думы 
Федерального собрания Рос-

сии. Он не отличался желани-
ем, как говорится, красоваться 
на трибунах, как это любят де-
лать многие депутаты. Каза-
лось, что ему даже не нрави-
лась публичность. Наверное, 
это связано с тем, что он был 
военнослужащим и привык 
без разговоров выполнять 
приказы своих непосредствен-
ных начальников, — говорит 
Рязанский «ВМ». — Он был 
участником многих ветеран-
ских собраний, на которых ре-
шали вопросы социального 
и культурного характера. 
Председатель Союза пенсио-
неров России отмечает, что 
Востротин проводил много 
продуктивных встреч со сту-
дентами и школьниками, рас-
сказывая им о важности пат-
риотизма.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДСТВЕННИКАМ 
ВАЛЕРИЯ ВОСТРОТИНА

13 февраля. Инженер в компании, создающей системы по обеспечению антитеррористической безопасности, Алексей Сычев показывает устройство, 
способное обнаружить взрывчатку в закрытой сумке. Аппарат работает на отечественном программном обеспечении

Сервис позволит одновременно
получить несколько услуг 
С 1 марта правительство 
России планирует запустить 
комплексный сервис «Старт 
бизнеса онлайн» в экспери-
ментальном режиме. 
Там будет использоваться 
био метрическая система. 
«ВМ» узнала, чем может 
помочь такая услуга.

Вице-премьер РФ Дмитрий 
Григоренко отметил, что если 
предприниматель решит вос-
пользоваться комплексным 
сервисом, то в рамках одной 
услуги он сможет зарегистри-
ровать бизнес, получить элек-
тронную подпись без личного 
обращения в удостоверяю-
щий центр Федеральной на-
логовой службы и открыть 
счет в банке. 
— Решение позволит суще-
ственно упростить процедуры 
по созданию организаций 
и индивидуальных предприя-
тий. В частности, на всех эта-
пах для подтверждения лич-
ности заявителя будет исполь-
зоваться единая биометриче-
ская система, — объяснил 
Дмитрий Григоренко.

По его словам, с помощью 
применения такой системы, 
которая распознает лица по 
персональным характеристи-
кам и идентифицирует чело-
века, провести все необходи-
мые процедуры можно будет 
полностью в дистанционном 
режиме.
— Это абсолютно новый уро-
вень комфорта в получении 
коммерческих и государ-
ственных услуг, когда гражда-
нин закрывает вопрос ком-
плексно и буквально в не-
сколько кликов, — дополнил 
Дмитрий Григоренко.
Уточняется, что сервис будет 
реализован в режиме экспе-
римента, который продлится 
до 1 марта 2025 года. В прове-
дении важной инициативы 
также принимают участие 
Министерство финансов РФ, 
Банк России, Росфинмонито-
ринг и АО «Центр биометри-
ческих технологий». Коорди-
натором эксперимента высту-
пает Федеральная налоговая 
служба.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

НИКОЛАЙ ЮРОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
РОССИЙСКОГО ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА МИРЭА

Я считаю, что ребята сделали 
правильный выбор, когда по-
ступили в Военный учебный 
центр РТУ МИРЭА. Это новое 
поколение защитников Роди-
ны. Сейчас их задача — смело 
смотреть вперед и пользо-
ваться знаниями и навыками, 
полученными во время обуче-
ния в нашем университете. 
Мы гордимся каждым выпуск-
ником и верим, что их ждет хо-
рошее будущее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

утрата

Все распоряжения главы 
государства будут исполнены
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
утвердил перечень поруче-
ний по итогам прямой линии 
и пресс-конференции.

Одним из поруче-
ний Владимира 
Путина стало соз-
дание в Белгород-
ской области осо-
бой экономиче-
ской зоны.
— Обеспечить соз-
дание на террито-
рии Белгородской области 
особой экономической зоны, 
включающей в себя город Ше-
бекино, — говорится в переч-
не поручений.
Также Путин распорядился 
рассмотреть вопрос об «об-
щих подходах» к соцгаранти-
ям добровольцам СВО.
— Правительству РФ рассмо-
треть вопрос и при необхо-
димости представить предло-
жения об общих подходах 
к предоставлению социаль-

ных гарантий гражданам, пре-
бывающим в добровольческих 
формированиях, — говорится 
в перечне поручений.
Помимо этого, президент Рос-

сии поручил обе-
спечить выплату 
надбавок с перво-
го дня работы на 
Крайнем Севере.
— С учетом ранее 
данных поручений 
принять решения, 
обеспечивающие 
установление и вы-

плату в полном размере над-
бавок к заработной плате 
с первого дня работы лицам, 
работающим и постоянно 
проживающим в районах 
Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, — 
говорится в документе.
Также он поручил продол-
жать модернизировать пер-
вичное звено здравоохране-
ния России. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru
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13 февраля. Выпускники Военного учебного центра при РТУ МИРЭА Арсений Маркеев 
и Анастасия Терешина получили офицерские погоны и звание лейтенанта
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Горожане выбирают 
здоровое питание

Росстат свидетельствует: 
с 2000 по 2023 год потребле-
ние хлебобулочных изделий 
снизилось на 9 процентов, 
а картошки — почти в полто-
ра раза: на 44 процента. При 
этом потребление мяса вы-
росло на 88 процентов, ово-
щей и бахчевых (арбуз, дыня, 
кабачок, патиссон и тыква) — 
на 27 процентов. Потребле-
ние фруктов и ягод увеличи-
лось более чем в 2,5 раза, 
яиц — почти на 20 процентов. 
— Очень хорошая тенденция. 
Мы стали есть больше по-
лезных продуктов. Прежде 
всего — животного белка, со-
держащего весь набор неза-
менимых аминокислот, — по-
яснила диетолог Анна Лев-
ченко. — Рост потребления 
овощей, фруктов и бахче-
вых — огромный плюс, пото-
му что это витамины и клет-
чатка. Снижение потребле-
ния мучного тоже внушает 
оптимизм. Дело в том, что 
большая часть хлебопродук-
тов, которые мы едим, сдела-
на из муки высшего сорта. 
Это «быстрые» углеводы, упо-
требление которых приводит 
к ожирению, а иногда и диа-
бету. Если уж есть мучное, то 
желательно из ржаной муки 
грубого помола. 
Глава Национального мясно-
го союза Сергей Юшин счита-
ет, что в 2024 году потребле-
ние мяса в России продолжит 
расти и достигнет 81 кг на че-
ловека в год. 
— При этом среднее потре-
бление мяса в мире — 43 кг на 
человека, почти вдвое мень-
ше, — пояснил эксперт.
Анна Левченко считает, что 
в последние годы наметил-

ся тренд на оздоровление пи-
тания. 
— В СССР мы ели то, что смог-
ли достать. Тех же овощей, на-
пример, не хватало, поэтому 

их приходилось выращивать 
на дачных участках и делать 
запасы на зиму. В 1990-е де-
фицит продуктов ушел в про-
шлое, но резко снизились 
доходы большинства граж-
дан, и мы ели то, на что хва-
тает денег. А хватало опять 
же на самые дешевые продук-
ты: вспомните «бумажные» 
сосиски, «быстрораствори-
мую» лапшу, кетчуп, с кото-
рым можно проглотить даже 

подошву, — все это «открытия 
90-х». В последние десятиле-
тия мы пришли к ситуации, 
когда нет ни дефицита про-
дуктов, ни дефицита денег — 

во всяком случае 
для питания. И мы 
стали задумывать-
ся над выбором, 
что именно есть, 
чтобы и вкусно, 
и полезно. 
Диетолог обратила 
внимание: в Мо-
скве и других горо-
дах стали появлять-
ся «магазины здо-
рового питания». 
— Пока, к сожале-
нию, это скорее 

маркетинговый ход. Ну, на-
пример, в таких магазинах 
продают серого цвета колба-
су и сосиски, потому что в них 
не добавили нитрит натрия. 
Но это вполне безобидный ин-
гредиент. При добавлении 
в фарш он не дает окисляться 
белку и защищает от ботулиз-
ма. Колбаса без нитрита на-
трия «здоровее» и «экологич-
нее» не становится, — поясни-
ла эксперт.— Но в целом тен-

денция ПП — правильного 
питания — вполне обнадежи-
вающая. Если, конечно, не 
переводить ее в сугубо ком-
мерческое русло.
По словам Анны Левченко, 
Россия в ближайшее время 
может попасть в «ловушку 
развитых стран».
— Я имею в виду питание вне 
дома. Самый быстрорасту-
щий сегмент общепита — 
фастфуд. Здоровым питанием 
там и не пахнет. Американцы 
из своих закусочных не выле-
зают и стали одной из самых 
толстых наций мира. Посещая 
большинство заведений об-
щепита — даже не фастфуд, 
вы и понятия не имеете, как, 
из каких продуктов, какого 
качества вам готовят блю-
да, — пояснила эксперт. — Не-
редко для приготовления ис-
пользуют максимально деше-
вые ингредиенты, чтобы сни-
зить затраты и повысить 
рентабельность заведения. 
Поэтому посещать кафе и за-
кусочные часто я бы не сове-
товала. Либо посещайте одни 
и те же, в качестве блюд кото-
рых вы полностью уверены. 

31 января. Московская ярмарка в Новых Черемушках. Ирина Перевознюк торгует фруктами. Их потребление с 2000 года выросло 
более чем в 2,5 раза. Мы потребляем куда больше витаминов и клетчатки, чем раньше

С начала ХХI ве-
ка россияне ста-
ли лучше пи-
таться. Мы нача-
ли есть значи-
тельно больше 
мяса и фруктов, 
зато меньше — 
хлеба и картош-
ки. Как в целом 
изменился наш 
рацион?

Курьер становится важнее шеф-повара
Количество заказов готовых 
блюд из точек питания в Рос-
сии по итогам 2023 года вы-
росло на 40 процентов. 
При этом самыми популяр-
ными блюдами были бургеры 
и пицца.

Таковы результаты исследо-
вания, проведенного серви-
сом «Яндекс Еда». По данным 
сервиса, спрос на доставку 
готовых блюд растет ежегод-
но. Особенно быстро такая 
трансформация произошла 
в мегаполисах — Москве 
и Санкт-Петербурге, а сейчас 
тот же процесс наблюдается 
и в регионах. За последний 
год количество новых пользо-
вателей выросло на 42 про-
цента. Самыми популярными 
блюдами в доставке остаются 
бургеры и пицца, но есть и ме-
няющиеся тенденции. Напри-
мер, за последние два года 
спрос на завтраки вырос на 
40 процентов. При этом, как 
выяснилось, россияне по 
утрам предпочтение отдают 
выпечке, днем — супам, чаще 
это борщ и том-ям, а ночью 
заказывают шаурму.
В сервисе Restomania, между 
тем, количество заказов за 

2023 год выросло примерно 
в два раза. В 2022 году люди 
чаще заказывали морепродук-
ты: креветки, мидии блю чиз, 
чебуреки с крабом и лангус-
тином и попкорн. В 2023 году 
вырос спрос на грузинскую 
кухню: в основном хачапури 
по-мегрельски и лепешки. 
Стало больше заказов карто-
феля фри. 
— Чем проще блюдо, тем его 
чаще заказывают, — пояснил 
ресторатор Артем Мельничен-
ко. — Дело в том, что немалая 
часть блюд требует правиль-
ной красивой подачи. Ну, на-
пример, какое-нибудь шоко-
ладное суфле с фисташкой. 
Или, скажем, равиоли с коз-
ленком, розмарином и сыр-
ным фондю. Если их отправить 
с доставщиком — эффект уже 
не тот. Есть также блюда с «вау- 
подачей» — когда официант, 
а то и шеф-повар лично — 
устраивает перед клиентами 
настоящее шоу. Ну, например, 
раскладывает на специальной 
подставке осьминога и краси-
во кромсает его ножницами 
в течение нескольких минут. 
При доставке такое невозмож-
но в принципе. Поэтому — 
бургеры и пицца.

Маркетолог Денис Зубицкий 
пояснил, что доставка блюд, 
несмотря на ее общий рост, 
имеет сезонность. 
— «Высокий сезон» был в на-
чале января, когда многие мо-
сквичи проводили зимние ка-
никулы дома. Они отдыхали, 
готовить не хотелось, а ново-
годние премии еще не были 
полностью потрачены. Вот 
и баловали себя — заказыва-
ли блюда из ресторанов. Кста-
ти, первыми на улицах Мо-
сквы в новом году утром 1 ян-
варя были именно курьеры. 
Не было еще ни такси, ни лю-
дей с собачками, а курьеры 
уже вовсю ездили, — пояснил 
эксперт.
В феврале, по словам Дениса, 
будет два «пика доставки» — 
14 и 23 февраля, а также дни 
накануне праздников.
— 22 февраля, в четверг, в ты-
сячах московских офисов бу-
дут корпоративы. Ресторато-
ры готовятся к ним уже сейчас: 
закупают продукты, нанима-
ют дополнительных курье-
ров, — пояснил эксперт. — 
Кстати, сегмент «офисной до-
ставки» сейчас активно растет. 
Многие сотрудники оконча-
тельно вышли с удаленки, но 

обнаружили, что немалая 
часть офисных кафе и рестора-
нов пандемию не пережила. 
В итоге возникла проблема по-
обедать. Поэтому сейчас все 
чаще возникает ситуация, ког-
да, скажем, целый отдел ски-
дывается и заказывает пиццу. 
За большой заказ идет скидка, 
что людей дополнительно, не 
хуже пустого желудка, стиму-
лирует!
По мнению эксперта, будет 
расти и число заказов на дом. 
— Сейчас налицо две противо-
положные тенденции. Пер-
вая — благодаря интернету 
и разного рода фуд-блогерам 
кулинария становится распро-
страненным хобби. Люди го-
товят что-то этакое и выкла-
дывают изображения блюд 
в соцсети, — пояснил Де-
нис. — Вторая тенденция — 
многие стараются свести го-
товку к минимуму. Им лень 
или просто некогда занимать-
ся приготовлением еды, и они 
стараются либо купить гото-
вые блюда в магазине, либо 
заказать доставку. Развивать-
ся, я думаю, будут обе тенден-
ции. А какая сильнее, будет 
зависеть от уровня доходов по-
требителей. 

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
Аналитический центр НАФИ
в прошлом году провел иссле-
дование и выяснил, что росси-
яне тратят на продукты пита-
ния самую большую часть сво-
их доходов — 31 процент. 
С одной стороны, это очень 
много. С другой, согласно 
данным того же исследова-
ния, доля трат на питание в об-
щих расходах снижается. 
В 2022 году, например, она 
была 35 процентов. А в 1990-е, 
согласно данным Росстата, 
стабильно превышала поло-
вину всех доходов. Что это 
значит? Прежде всего то, что 
мы теперь можем не просто 
питаться, а выбирать, чем 
именно. Ведь если у человека 
достаточно денег, то он ско-
рее купит овощи, фрукты и мя-
со, чем макароны и хлеб. Ко-
личество денег почти всегда 
переходит в качество потреб-
ления. И продуктов питания — 
прежде всего, ведь едим-то 
мы каждый день.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Корма для животных 
промаркируют
Минпромторг России 
предлагает начать с 1 ок-
тября обязательную мар-
кировку отдельных ви-
дов растительных масел, 
а также кормов для жи-
вотных в потребитель-
ской упаковке. Это следу-
ет из соответствующих 
проектов постановления, 
опубликованных на пор-
тале проектов норматив-
ных правовых актов, и со-
общения министерства.
■
Появится реклама 
виноделов
Рекламу российских ви-
нодельческих хозяйств 
могут разрешить во всех 
регионах при условии, 
что она будет транслиро-
ваться на электронных 
билбордах в вечернее 
время. О соответствую-
щем законопроекте рас-
сказал глава комитета 
Госдумы по экономиче-
ской политике Максим 
Топилин. Также, по сло-
вам парламентария, раз-
работан законопроект 
о развитии винного ту-
ризма как одного из на-
правлений туризма сель-
ского.
■
Бананы подешевеют
Поставки бананов из Эк-
вадора уже активно за-
мещаются индийскими. 
Их дополнительным 
преимуществом может 
стать снижение торго-
вой наценки благодаря 
более короткому пути.
— В ближайшее время 
не исключен также им-
порт из Вьетнама, Фи-
липпин и Индонезии, — 
заявил руководитель 
центра отраслевой экс-
пертизы крупного банка 
Олег Князьков. — За са-
мо наличие бананов 
на прилавках можно 
быть спокойным: у Рос-
сии и Индии налажен-
ные связи. 

Мы едим 
мяса почти 
вдвое больше, 
чем средний 
житель планеты

рынок

прогнозы

Льготную семейную ипотеку под 6 процентов годовых продлят после 1 июля 2024 года. Такое решение, озвученное президентом России Владимиром Путиным, 
снизит сегодняшний ажиотаж на покупку жилья и стабилизирует цены, заявил глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. А сегодня 
на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как изменилось питание россиян и нужно ли открывать государственные торговые сети.

тенденции
12,7 12 18,4 30

процента — такой инфля-
ции в 2024 году ждут росси-
яне, следует из опроса, про-
веденного Центробанком 
РФ. В 2023 году инфляция 
составила 7,4 процента.

процентов составляет сейчас 
доля контрафактных сигарет 
на российском рынке. В сере-
дине 2023 года она была 
на уровне 13,3 процента, сооб-
щает Минпромторг.

процента составило в 2023 го-
ду снижение цен на гречку, 
1,2 процента на подсолнечное 
масло, 10  — на репчатый лук, 
17,3 процента — на карто-
фель, сообщает Росстат.

тысяч электромобилей будет 
продано в России в 2024 году, 
рост спроса по сравнению 
с 2023 годом увеличится 
в 2,1 раза. Прогноз дает Россий-
ский союз автомобилистов. 

Зачем нам нужна 
советская торговля

В российском ретейле обсуждается 
идея создания государственной про-
дуктовой сети. Эту идею на встрече 
с президентом России озвучил генди-
ректор кондитерской компании из 
Тульской области. Он сказал, что нуж-
на «государственная компания ретей-
ла, которая могла бы конкурировать 
с уже существующими частными и за-
давать правила: то есть, например, на-

ценки, возможность встать на полки отечественному 
производителю и так далее». Президент, конечно, не обе-
щал предпринимателю тут же подобную сеть открыть, по-
этому идея — в стадии обсуждения. Давайте обсудим 
и мы. Начнем с того, что предприниматель, мягко говоря, 
лукавит: «Возможность встать на полки отечественному 
производителю» есть у всех. И она успешно реализуется. 
Попробуйте найти в нашем супермаркете импортные 
продукты. Это не так просто: почти все — отечественные. 
Почему же не все они могут на полки попасть? А потому 
что полки — не резиновые. Там оказы-
ваются производители, способные 
обеспечить лучшее соотношение це-
на/качество и при этом произвести 
достаточные объемы — чтобы на пол-
ке их товар всегда был и полка никогда 
не пустовала. Теперь о наценках. Все 
сети супермаркетов живут не с нацен-
ки, а с оборота. Им выгодно, чтобы то-
вар быстрее расходился, и тут же вы-
ставлять новый. А если ты повысишь 
наценку и товар будет стоить дороже, 
то купят не у тебя, а в соседнем супер-
маркете другой сети. Или на рынке. 
Или в несетевом продуктовом магази-
не. Или закажут в интернете. Так что 
высокие якобы наценки — плод полного непонимания 
механизма работы ретейлеров. Ну или плод, опять же, лу-
кавства автора предложения. Допустим, с его идеей госу-
дарство согласится и «госсеть» создаст. И в ней появится 
«продукция отечественных производителей», да еще и бо-
лее дешевая. Но за счет чего она будет дешевле? Вариант 
первый — за счет снижения качества. Если вместо шоко-
ладки продавать кондитерскую плитку, она точно будет 
дешевле, потому что дешевле ингредиенты. Второй вари-
ант снижения цены: уменьшение торговой наценки. Ни-
кто, в принципе, не мешает продавать в «госсети» продук-
ты вообще по отпускным ценам. Но за счет чего будет 
жить и работать сама «госсеть»? Правильно, за счет госу-
дарства, т.е. наших с вами налогов — федеральных и ре-
гиональных. А «коммерческие» сети начнут терять поку-
пателей, а значит, персонал, многие лишатся работы, от 
сети станет поступать меньше налогов, какая-то вообще 
может закрыться. И мы придем к ситуации Советского 
Союза. Какие в СССР были магазины, мы отлично пом-
ним. Стоит ли повторять? 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Дождутся ли покупатели 
появления социальных полок
Идея обязать ретейлеров 
создавать социальные полки 
с продуктами, у которых ис-
текает срок годности, пра-
вильная, но труднореализуе-
мая. Лучше поощрять про-
давцов это делать.

С таким заявлением выступил 
первый зампред экономиче-
ского комитета Совета Феде-
рации Иван Абрамов. Напом-
ним, в Госдуму внесли законо-
проект, согласно которому 
ретейлеров могут обязать соз-
давать социальные полки 
с продуктами, у которых исте-
кает срок годности. В случае 
принятия закона бесплатный 
доступ к этим товарам смогут 
получить пенсионеры и соци-
ально незащищенные граж-
дане.
— В целом идея правильная: 
лучше продукты отдать лю-
дям, которые не могут их себе 
позволить, чем выкидывать. 
Однако с точки зрения закона 
это трудно реализовать, и во-
обще это больше похоже на 
популизм, — пояснил Иван 
Абрамов. — Предпринимате-
ля невозможно заставить бес-
платно отдавать какие-то то-
вары, потому что это его соб-
ственность.
Юрист Московской коллегии 
адвокатов Марина Ухтомцева 
пояснила:
— Есть Федеральный закон 
№ 29-ФЗ «О качестве и без-
опасности пищевых продук-
тов», согласно которому вся 
пищевая продукция с истек-
шим сроком годности должна 
быть утилизирована. Более 
того, каждый продуктовый ма-
газин обязан заключить дого-
вор с организацией, которая 

имеет лицензию на обраще-
ние с просрочкой. И конечно, 
за вывоз и утилизацию про-
дуктов платит тот, кто эти ус-
луги заказывает. А именно — 
магазин. Я не исключаю, что 
многим владельцам торговых 
точек будет выгодно не опла-
чивать вывоз и утилизацию 
просрочки, а за несколько 
дней до истечения срока год-
ности просто раздать продук-
ты покупателя, если есть уве-
ренность, что эти продукты 
уже не успеешь продать. 
Илья Власенко, директор по 
внешним связям Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли, считает, что если вводить 
механизм бесплатной разда-

чи продуктов, то нужно поме-
нять законодательство.
— Сейчас в российских зако-
нах процедура безвозмездной 
передачи какого-либо товара 
отсутствует. Любая переда-
ча — это продажа, а значит, 
продавец обязан внести все 
налоги и обязательные плате-
жи. Плюс в случае бесплатной 
передачи придется привле-
кать представителей контро-
лирующих органов. Они долж-
ны засвидетельствовать, что 
срок годности пока не вышел.
Проблем с социальными пол-
ками, таким образом, вырисо-
вывается немало. Насколько 
они решаемы, должны отве-
тить законодатели.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

18 марта 2022 года. Покупатель в молочном отделе 
супермаркета на Дмитровском шоссе

Каким способом 
вы чаще всего 
заказываете еду? % 

По данным опроса холдинга Ромир

На сайте 
(магазина, ресторана, 
сервиса доставки

26 По телефону

13

Через при-
ложение

53
Всеми перечислен-
ными способами
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Ефим Бершин: Большой поэт 
у нас всегда был одинок

Газета получилась в полном 
смысле слова уникальной: 
«ветры перемен» уже задули, 
так что половину из восьми 
страниц газеты отвели под 
проблемы цирка, а вторую 
якобы посвятили «граждан-
скому воспитанию». На деле 
газета стала пристанищем са-
мых «неформатных» и «непе-
чатных» авторов. Поэтиче-
скую страницу в ней вел Ефим 
Бершин (на фото). О сегод-
няшнем творчестве, планах 
и литературном процессе мы 
и поговорили с ним. 
Ефим Львович, готовите ли 
к печати что-то новое? 
Последняя книга стихов у ме-
ня вышла в 2021 году — 
это «Мертвое море». Сейчас 
готовятся сразу три книги. 
Это переиздание докумен-
тально-художественной кни-
ги о приднестровско-молдав-
ской вой не 1992 года и вооб-
ще о конфликтах того време-
ни — «Дикое поле». Эта книга 
уже выходила трижды, при-
чем один раз в Германии на 
немецком языке. 
Книга многожан-
ровая, в состав вхо-
дят и репортажи, 
и философские от-
ступления, и раз-
личные описания. 
Планируете ее как-
то дополнить?
Я планировал до-
работать эту книгу, но стал 
перечитывать ее и понял, что 
добавлять туда нечего, все ак-
туально, включая послесло-
вие уже, к сожалению, ушед-

шего Григория Соломоновича 
Померанца. Еще я готовлю 
книгу избранных стихотворе-
ний. Выбор стихов, написан-
ных за несколько десятиле-
тий, — серьезная работа. Бу-

дет также книга 
литературных эс-
се, в основном 
о поэтах, с которы-
ми я был знаком, 
а с кем-то даже дру-
жил. Она уже поч-
ти готова, но по-
стоянно хочется 
добавить еще кого-

нибудь, встреч-то было мно-
го. Вот, написал о недавно 
умершей Марии Васильевне 
Розановой, публицистке, же-
не Андрея Синявского. Это 

воспоминания о наших встре-
чах, беседах. Если же пишу 
о поэтах, добавляю анализ их 
творчества. Речь о больших 
поэтах — Семене Липкине, 
Юрии Левитанском, Борисе 
Чичибабине, Инне Лиснян-
ской, Евгении Блажеевском. 
Скажите, а вы можете назвать 
главное отличие современного 
литературного процесса 
от того, который вы застали 
в позднесоветский период?
Не очень понимаю, что такое 
литературный процесс. По-
моему, это придумано в годы 
советской власти и связано 
было с идеологией.
Это процесс становления авто-
ров, их восприятия традиции 
или невосприятия, возникно-

вения новых течений или не-
возникновения, а также про-
цесс взаимодействия писа-
тельского сообщества с обще-
ством в целом...
Ну, это разные вопросы. Если 
речь о поэтах, то поэт всегда 
одинок, и если он настоящий 
поэт, он вне процесса.
То есть поэту не нужны среда, 
наставники?
Безусловно, какое-то влияние 
на жизнь поэта сообщество 
и окружающая среда оказыва-
ют. Иначе быть не может. По-
эт живет на земле, ходит в ма-
газин, разговаривает с други-
ми людьми, общается. Но поэт 
как человек глубоко индиви-
дуален, у каждого своя жизнь, 
у каждого своя любовь, свой 

взгляд на природу, и как это 
все можно вставить в какие-
то литературные процессы?
То есть это творческий универ-
сум сам в себе? Не нужно со-
стязаться с другими поэтами, 
быть мастером для молодых?
Поэзия, с одной стороны, ма-
териальна, а с другой — нема-
териальна. Материальная ее 
часть — это язык, которым мы 
пользуемся, мастерство, кото-
рое дает возможность выра-
зить свои ощущения и мысли 
наиболее полно и точно. Мо-
жет быть, мастер способен 
как-то помочь молодым имен-
но в этом. Потому что пишу-
щий, бывает, чувствует одно, 
а словами излагает немножко 
другое. В этом смысле ему 

можно помочь, поэтому 
какие-то мастер-классы могут 
быть полезны, даже не массо-
вые, а индивидуальные. Кро-
ме того, конечно, существуют 
некие литературные тради-
ции, но традиция — она в на-
шей культуре, в нашем языке, 
в нашем образе жизни.
Получается, что институт твор-
ческих союзов, созданный 
в советское время, для приви-
вания или сохранения тради-
ции избыточен?
В советское время творческие 
объединения имели дело 
с Литфондом, который мог 
помочь писателям матери-
ально. Но бесплатный сыр 
бывает только в мышеловке. 
К этим благам примешива-
лась, конечно же, идеология. 
В литературе советская тра-
диция прививалась через 
жанр соцреализма. В самые 
серьезные, критические, же-
стокие годы советской вла-
сти, в сталинское время, 
конечно, это было практиче-
ски обязательно. Уже после 
ХХ съезда партии и в последу-
ющие годы лучшие поэты 
и писатели избегали всякой 
идеологии. И до того — тоже! 
И при желании вы не сможете 
вставить в пресловутый лите-
ратурный процесс ни Ман-
дельштама, ни Ахматову, ни 
многих других, живших при 
советской власти.
Выходит, если оставить поэта 
наедине с его внутренним ми-
ром, не поддерживать, то ни-
каких негативных последствий 
для культуры не будет?
На самом деле всегда так 
и происходило. Большой поэт 
у нас всегда был одинок.
Беседовала
КСЕНИЯ САВИНА 
edit@vm.ru

10 октября 1977 года. Народный артист СССР Юрий Владимирович Никулин на сцене Цирка на Цветном бульваре с газетой в руках. 
Пройдет немного времени, и он добьется издания газеты «Советский цирк», печатавшей острейшую публицистику и поэзию 

«Театральный роман» нашел своих героев 
В конце января в столице 
состоялось чрезвычайно 
важное для нашей культуры 
событие — прошла уже де-
сятая по счету, юбилейная 
церемония награждения 
лауреатов премии в области 
литературы о театре 
«Театральный роман». 

Церемония прошла в Государ-
ственном институте искус-
ствознания. 
Для начала — немного цифр. 
У этой премии нет аналогов. 
И хотя само ее название апри-
ори наполнено легкой ирони-
ей — ну как не вспомнить тут 
пародийный «Театральный 
роман» Михаила Булгакова 
с его «книксеном» в адрес Мо-
сковского Художественного 
театра! — однако премия эта 
очень серьезна и почетна 
и воздает должное тем людям, 
которые пишут о театре, для 
театра и во имя театра. Эту ли-
тературную премию учреди-
ли десять лет назад Неком-
мерческое партнерство «Куль-
турная инициатива Восток-
Запад» и редакция журнала 
«Сцена» СТД России. За это 
время в створе внимания пре-
мии оказались полторы тыся-
чи книг о театре, 52 из кото-
рых стали лауреатами. 
В этом году в короткий список 
премии вошли 7 книг, и 5 из 
них были объявлены лауреа-
тами.
Председатель жюри, художе-
ственный руководитель теа-
тра «Сатирикон» Константин 
Райкин, размышляя о пре-
мии, сказал так: 
— Это такая маленькая об-
ласть — театр... Она вроде как 
узкая, но совершенно бес-
крайняя и бесконечная... Чле-
ны жюри были поразительно 
единодушны. Нам легко было 
прийти к общему решению. 

Хотелось бы, чтобы эти книги 
читали не только специали-
сты в области театра, профес-
сионалы, но и просто культур-
ные читатели... 
Диплом лауреата «Театраль-
ного романа» был вручен Кон-
стантином Райкиным за кни-
гу «Письма в Художественный 
театр. 1898–1928. В 2 томах» 
редакторам этого уникально-
го издания — Инне Соловье-
вой, Ольге Абрамовой и Ольге 
Егошиной. Говоря об изда-
нии, Константин Аркадьевич 
рассказал, что для него эти 
два тома стали потрясением, 
в них он «тонул и продолжает 
тонуть», причем с наслажде-
нием. Читая эти два тома, не-
вольно начнешь размышлять 
о предназначении театра и ис-
кусства в целом, ведь «раз че-
ловек писал письма не знако-

мому, а в театр, это под каким 
же впечатлением от театра он 
должен находиться!»
Трудно представить такое 
в наше время? И да, и нет. 
В амбициозной и избалован-
ной Москве театр восприни-
мается несколько не так, как 
в провинции, но любят теа-
тральное искусство везде, 
взахлеб, страстно. Что же ка-
сается изданного двухтомни-
ка, налицо — чудо: как расска-
зала Ольга Егошина, письма 
были чудом спасены от унич-
тожения. А готовили их к из-
данию во время пандемии. 
Лауреатом премии «Театраль-
ный роман» стал и Нико-
лай Цискаридзе. Двухтомное 
издание «Мой театр», вы-
шедшее суммарным тиражом 
в 88 000 экземпляров (!) — со-
бытие в мире литературы 

и искусства. Николай Макси-
мович приехать на церемо-
нию не смог, но в видеообра-
щении поблагодарил за ока-
занную ему честь. Автору 
идеи и литературного текста 
книги Ирине Дешковой ди-
плом вручала замечательная 
актриса, член жюри Галина 
Тюнина, которая, в частно-
сти, сказала: 
— С Николаем Максимови-
чем нас объединяет любовь 
к театру. У него легкий глаз на 
спектакли, а в книге есть лег-
кие интонации. Мы можем 
пробежаться «с легким сме-
хом по главным вехам», но 
этого достичь явно было не 
так просто, как может кому-то 
показаться.
Член экспертного совета Ма-
рина Тимашева и председа-
тель экспертного совета Дми-

трий Родионов вручили Ди-
плом лауреата директору 
Театра имени Вахтангова Ки-
риллу Кроку за книгу «Театр 
надо любить, причем вопре-
ки». В ответном слове Кирилл 
Крок подчеркнул, что главным 
героем монографии является 
не он, а театр. Редактором из-
дания стала наша замечатель-
ная коллега из «Московского 
комсомольца» Марина Райки-
на, которая рассказала, что 
работа над книгой шла легко 
и динамично, а также замети-
ла, что в ней порой «отража-
ются непростые взаимоотно-
шения директора Театра Вах-
тангова с его подчиненными». 
Ох, почитаем! 
Высочайшей оценки жюри 
удостоилось и подарочное из-
дание «Театрократия. Екате-
рина II и опера», автором-со-
ставителем которой стала 
Анна Корндорф. 
По словам главы Попечитель-
ского совета «Театрального 
романа» режиссера Хуго 
Эрикссена, данная премия 
стала «центром притяжения»: 
— Я был в Сенате в Вашингто-
не, где сенаторы говорили 
о России, но они ничего о ней 
не знают и, мало того, знания 
их вообще не интересуют. 
А тут люди знающие, которые 
за свои книги получают под-
держку. 
Это же фантастика! При этом 
премия «Театральный ро-
ман» — дорогой некоммерче-
ский проект, который возмо-
жен только благодаря финан-
сированию государства, горо-
да Москвы и неравнодушных 
людей.
Напомним, что среди лауреа-
тов премии прошлых лет были 
народные артисты РСФСР Ал-
ла Демидова, Александр Шир-
виндт, Алексей Бородин и дру-
гие знаменитые личности. 

23 января. Худрук театра «Сатирикон» Константин Райкин и профессор Школы-студии МХАТ 
Ольга Егошина во время пресс-конференции, посвященной премии «Театральный роман» 

Ну и кто там 
боится цензуры 

Последнее предложение пятого пун-
кта статьи 29 Конституции Россий-
ской Федерации запрещает цензуру.
Вообще-то, означенный пятый пункт 
совсем не об этом, а о свободе СМИ 
и прочем плюрализме, и тем не менее 
с 1993 года мы существуем в гумани-
тарном пространстве, позволяющем 
свободное изъявление любых мыслей 
и чувств, за исключением пропаганды 

насилия, розни, употребления психотропов и свержения 
существующего режима. Остальное позволено.
Не мне объяснять вам, на что вы можете нарваться в ин-
тернете, а при фактическом отсутствии института гра-
мотных редакторов и корректоров — в печатных издани-
ях пусть не миллионных, как некогда в СССР, но все-таки 
значительных тиражей. Один список тяжких преступле-
ний современных российских изда-
тельств, совершенных против истины, 
человечности и человека, занял бы 
целые тома. Удобно ли государству не 
оберегать общественной и частной 
нравственности — я не знаю. Но зато 
хорошо знаю тех, кто панически боит-
ся цензуры. Не будет ни малейшим 
преувеличением сказать об этих лю-
дях одно: они безнравственны, и уже 
потому охраняют вовсе не свободу, 
а право на грех. Это именно их почему-
то устраивает, что самые большие 
прибыли книготорговля делает на аб-
солютном разврате, гомосексуальных 
и псевдоисторических поделках и вы-
думках. Это именно их до смертной трясучки пугает огра-
ничение доходов от продажи самых растленных «бестсел-
леров», и только потому что «продажи» по закону рынка 
гарантирует вовсе не произведение высокого духа, а са-
мая пакостная пакость.
Согласны ли мы, русское общество, с диктатом господ, 
имеющих о нравственности столь смутное понятие, что 
одно ее упоминание заставляет их биться в падучей? Со-
гласны ли с тем, что их доходы неприкосновенны и пока 
охраняются Конституцией? Вот уже почти два года идет 
борьба за само существование нашего народа. Когда же 
включатся механизмы самосохранения и ельцинская 
Конституция будет изменена в пользу людей, поколения 
которых нельзя бесконечно развращать мерзостями вро-
де «нового романа Сорокина», наполненного, помимо 
самого низкого сквернословия, описанием звериных ис-
тязаний и оргий? Если мы не бабочки-однодневки, нужно 
осознать себя, наконец, гражданами своей страны и от-
менить издательский произвол. Цензура — не пыточный 
подвал для свободной мысли, а самый эффективный ме-
ханизм ее защиты от наглой фальши, притворяющейся 
культурой, подобно подброшенным кукушатам, истре-
бляющим ее птенцов. И хватит уже пугать себя ужасами 
тоталитаризма — тогда нас оберегали от оскорблений 
ума, чести и совести. Предпочитать каждый день быть 
оплевываемым — выбор помраченного. Довольно быть 
мазохистами. Время прозреть.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
АРУТЮНОВ 
ПОЭТ, ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ПОРТАЛА 
ПРАВЧТЕНИЕ.РУ

мнение

Литературный год начался с наград. Так, в  Литературном институте прошла итоговая церемония первого сезона премии «Главкнига», учрежденной год назад. 
Победу жюри прямым тайным голосованием присудило роману «Водолаз Коновалов и его космос» Ксении Полозовой. О других достойных и значимых премиях, 
новинках литературы и неоднозначном отношении к цензуре мы сегодня и поговорим на нашей традиционной странице «Литкафе». 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

В этом году ис-
полняется сорок 
лет с момента 
выхода леген-
дарной газеты 
«Советский 
цирк», право 
на издание кото-
рой «выбивал» 
на самом «вер-
ху» лично Юрий 
Никулин. 

гость номера 

книжные новинки

Антон Лаврентьев
76 шагов к тому, 
чтобы чувствовать

В издательстве «Бомбора» 
вышел второй поэтический 
сборник музыканта и теле-
ведущего Антона Лаврен-
тьева — 76 мощных стихов 
о любви, разочаровании, 
времени, жизни. Поэт гово-
рит, что этот сборник — 
приглашение в его вну-
тренний мир: «Это итог про-
житого, увиденного, испы-
танного за прошедшие 
пять лет».

Ирина Чеснова 
Большая книга 
длядетей.
О страхах, дружбе, 
школе, первой 
любви и вере в себя

Увы и ах, дети и родители 
сегодня говорят мало. Вре-
мени нет! А иногда они про-

сто не знают, о чем и как го-
ворить с тем же подрост-
ком. Кандидат историче-
ских наук и психолог 
по второму образованию 
Ирина Чеснова, книга кото-
рой вышла в издательстве 
«АСТ», расскажет, как об-
рести уверенность в себе, 
победить страхи, не ссо-
риться с родителями, найти 
друзей и самому стать хо-
рошим другом. А еще она 
откроет секрет — как нау-
читься любить учебу и хо-
дить в школу с удоволь-
ствием. 

О. С. Смыслов 
100 великих загадок 
Великой 
Отечественной 
войны

Великой Отечественную 
войну 1941–1945 годов 
назовут позже, но не для 
того, чтобы отличать ее 
от войны 1812-го, а потому, 
что она действительно бы-
ла великой и одной из са-
мых страшных, жестоких 
и кровопролитных войн 
в истории России. Книга 
военного историка Олега 
Смыслова, изданная 
«Вече», посвящена ста 
наиболее важным эпизо-
дам прошедшей войны, 
рассказывает о подвигах 
и мужестве. 

Среди самых ярких новинок наступившего года нельзя 
не назвать книгу Леонида Коновалова «Когда США при-
знаются, что не были на Луне?», изданную «Вече». Про-
чтете взахлеб! Познакомьтесь и с другими новинками. 

новости

Ждем июня! 
Книжный фестиваль 
«Красная площадь» 
в этом году пройдет 
с 6 по 9 июня и станет 
юбилейным — 10-м 
по счету. Особое внима-
ние организаторы уде-
лят 225-летию со дня 
рождения Александра 
Пушкина.
■
Хиты января 
Самыми интересными 
новинками в январе 
2024-го, по мнению чле-
нов клуба BookMix.ru, 
стали«Минская мисти-
ка» В. Ольховской, «Им-
ператорский Див. Кол-
дун Российской импе-
рии» В. Дашкевича, 
«Снежная невеста» 
Н. Нуар, «Тайна Фауста 
Лоуэлла» А. Еслер, 
«Правила безопасности. 
Как вести себя дома 
и на улице» М. Таранен-
ко и «Я — предатель?» 
В. Зараменских. 
■
Наградили самых 
достойных 
Государственных наград 
были удостоены писате-
ли, которые многократ-
но участвовали в волон-
терской и творческой 
работе в зоне СВО. 
В том числе медалью ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени 
были отмечены Сергей 
Дмитриев (главный ре-
дактор издательства 
«Вече»), Алексей Шоро-
хов, Сергей Бережной, 
писатели Владимир 
Скобцов, Олег Рой, 
Игорь Панин, председа-
тель СП России Николай 
Иванов.

Ефим Бершин — поэт, 
прозаик, журналист. Был 
военкором «Литератур-
ной газеты» во время во-
енных действий в При-
днестровье (1992) и Чеч-
не. Много печатался 
в журналах. Лауреат пре-
мий «Антоновка+», жур-
налов «Дети Ра» и «Друж-
ба народов». 

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит ученица 8 «З» класса столичной школы № 67 Елизавета Лопатникова, которая пришла на выставку «Памяти героев Сталинграда» 
в Музей Победы. Из десятков экспонатов Лопатникову заинтересовали личные вещи бойцов дивизии московского народного ополчения. Например, среди экспона-
тов есть фляга, которая принадлежала красноармейцу Акимову. Также на выставке представлены тетрадь 1941 года и письмо от боевого товарища одного из совет-
ских воинов. Рядом с прочими историческими реликвиями — рукописная книга погибшей за Сталинград батареи капитана Семена Алешина и журналы «Вперед. 
За родной Сталинград!», которые солдаты создавали в окопах. Все эти экспонаты, бережно собранные сотрудниками Музея Победы, сохраняют также и память 
о героическом подвиге нашего народа. Выставка посвящена 81-й годовщине победы в Сталинградской битве. 

Основали ботанический сад, 
подписали союзный договор
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1706 год.По Указу импе-
ратора Петра I в Москве, 
за Сухаревой башней, был 
основан «Аптекарский ого-
род». Он стал первым рос-
сийским ботаническим са-
дом. На это место перенес-
ли государственный огород 
для выращивания лекар-
ственных растений, кото-
рый раньше находился 
при аптеке Гостиного дво-
ра, под стенами Кремля.

1918 год.Россия перешла 
на Григорианский кален-
дарь — новый стиль исчис-

ления времени. Люди, от-
правившись спать 31 янва-
ря, проснулись 14 февраля.

1928 год.Родился физик 
и телеведущий Сергей Ка-
пица. Автор четырех моно-
графий, десятков статей, 
14 изобретений. 

1950 год. Был подписан 
договор о дружбе, союзе 
и взаимной помощи между 
СССР и КНР. Документ дол-
жен был способствовать 
укреплению мира и безо-
пасности на Дальнем Вос-
токе, добрососедству 
и дружбе народов двух 
стран.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Держитесь, люди, 
скоро лето

Про синдром отложенной жизни гово-
рят много. Это понятие, обозначенное 
доктором психологических наук Вла-
димиром Серкиным еще в 1997 году, 
зачастую трактуется очень однобоко. 
Как правило, приводится в пример не-
кая женщина, которая всю жизнь пила 
чай из некрасивых сколотых кружек, 
в то время как роскошный сервиз сто-
ял в серванте. Будет новая, хорошая 

жизнь — тогда и сервизом будем пользоваться, рассужда-
ет хозяйка. Так и жизнь проходит в ожидании лучших вре-
мен. Грустно. Так и хочется воскликнуть: хорошо, что мы 
не такие! Но на самом деле для большинства из нас, сегод-
няшних, синдром отложенной жизни — понятие знако-
мое. Известно, что негативная информация распростра-
няется ускоренно. Поэтому мы барахтаемся в информа-
ционной среде, буквально пронизанной плохими ново-
стями, страшными предсказаниями и мрачными 
предположениями. И все ждем, когда же тучи рассеются. 
А они все только сгущаются. Почти все 
вокруг депрессуют и ждут плохого — 
повышения цен, третьей мировой, но-
вой пандемии, слишком жаркого лета, 
нашествия инопланетян, исчезнове-
ния бананов из-за подлой мухи-гор-
батки. Список можно продолжать до 
бесконечности. На фоне такого бес-
перспективного будущего день сегод-
няшний тоже не радует. Сколько детей 
не рождено, потому что «страшно их 
рожать в такой ситуации». Ну а когда 
у нас были простые времена? Но мы-
то все родились и проживаем свою та-
кую пеструю жизнь, в которой и сча-
стью, и радости нашлось место.
Маша, дочка моей приятельницы, абсолютно счастливый 
человек. Просто у нее такой характер: она живет днем се-
годняшним. Собралась вот спонтанно и полетела с двумя 
детьми в Египет. Младшенькому всего полтора года! Уж 
как только Машку не отговаривали. И акулы в Красном 
море, и потенциальная зона конфликта, и много чего 
еще. Большинство из нас, осторожных, моря не видели 
уже несколько лет. Опыт и трусость приказывают сидеть 
на месте. А Машка три недели провела в лете, показала 
маленькому сыну море и цветных рыб, вернулась загоре-
лая и красивая, и настроенная на позитив. Ну и кто был 
прав? Я сама отговаривала Машу от поездки. А теперь ду-
маю: пожалуй, права-то как раз она. Живет здесь и сей-
час, а несчастье — оно может случиться где угодно, все не 
предусмотреть. Меньше надо читать плохих новостей 
и вообще стараться не пропускать через себя негатив. Вон 
какое солнышко сегодня — совсем весеннее, несмотря на 
морозец. И на Новой Басманной улице был какой-то 
флешмоб, вышла толпа разномастных людей, человек 
тридцать, с оранжевыми лопатами в руках. Они чистили 
снег и смеялись и ни о чем плохом не думали. «Держитесь, 
люди, скоро лето!» — будто сигнализировали они нам 
своими чудесными лопатами цвета спелого апельсина. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Четверть россиян 
ходят на свидания 
только ради ужина.
И как вам?

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАРТИИ 
ТРАДИЦИОНАЛИСТОВ РОССИИ 
ЗА СЕМЬЮ, ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ СОРОК СОРОКОВ

Я считаю, что эта статисти-
ка — результат тридцатилет-
него пути к обществу потреб-
ления, когда эгоцентризм 
в системе ценностей ставится 
на первое место. Молодые лю-
ди хотят не создавать семьи, 
а жить только ради себя. Ко-
нечно, сейчас есть сдержива-
ющие факторы, мы постепен-
но возвращаемся на путь тра-
диционных ценностей. Нас 
радует то, что приняли по-
правки в Конституцию, и то, 
что вектор развития нашей 
страны направлен на нрав-
ственное и духовное разви-
тие. Очень хотелось бы уви-
деть, что со временем эгоцен-
тричный подход к жизни, этот 
либеральный вектор, у моло-
дежи пропадет.

АЛЕНА НИКОЛЬСКАЯ
СЕМЕЙНЫЙ СИСТЕМНЫЙ 
ПСИХОТЕРАПЕВТ

Одна из самых больших проб-
лем для людей — это одиноче-
ство. Если человеку кажется, 
что он не очень самодостато-
чен, то он любыми способами 
пытается восполнить в себе 
это качество за счет партнера. 

Есть люди, которые постоян-
но бывают на свиданиях, по-
тому что им не хватает эндор-
фина, и они таким образом 
получают позитивные эмо-
ции. Кто-то ходит ради раз-
влечения, кто-то пытается 
выйти из предыдущих отно-
шений, а кто-то просто от ску-
ки. Все эти факторы могут по-
влиять на то, что свидание — 
романтический ужин у пары 
будет разовым. Поход на сви-
дание необязательно должен 
иметь какой-то итог. То, что 
такая встреча уже состоялась, 
это в любом случае хорошо. 
Поход на свидание дает до-
полнительные яркие эмоции, 
помогает вырваться из при-
вычных будней. И иногда это 
бывает возможностью встре-
тить свою любовь. Поэтому 
я не считаю такую статистику 
плохой.

АЛЕКСЕЙ РОДИН
ОСНОВАТЕЛЬ АГЕНТСТВА СЕМЕЙНЫХ 
ФИНАНСОВ 

На первом свидании, безус-
ловно, есть вероятность того, 
что человек пришел просто 
поесть или согласился на 
встречу от скуки. Но плохо ли 
это? Я так не думаю. Если че-
ловек захотел пойти в ресто-
ран поесть или накормить 
кого-нибудь, значит, он уже 
выделил на это часть своего 
бюджета. Его же никто не за-
ставляет идти силой, он идет 
в заведение по своей воле. Мо-
жет быть, свидание и правда 
ни к чему не приведет, а мо-

Четверть россиян ходят на свидания только для того, чтобы поесть. От скуки роман-
тические встречи посещают 12 процентов, а с целью найти любовь — только 36 про-
центов респондентов. Об этом свидетельствуют данные опроса одного из отече-
ственных сайтов знакомств.

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

жет быть такое, что после со-
вместного ужина оба челове-
ка поймут, что они идеально 
друг другу подходят. И обыч-
ная мотивация поесть может 
перерасти в прекрасный, 
крепкий союз, который будет 
длиться долгие годы. А с фи-
нансовой точки зрения — ес-
ли грамотно планировать 
свой бюджет, то ни одно сви-
дание не проделает брешь 
в денежной составляющей че-
ловека. Если человек осознан-
но подходит к своим расхо-
дам, ему не страшна оплата 
чьего-то ужина. 

ТАТЬЯНА КОБЗЕВА
СОЦИОЛОГ

На самом деле любовь как бы-
ла, так и останется главной 
ценностью человека, в том 
числе и для тех, кто ходит на 
свидания. Однако опыт близ-
ких отношений, начиная с са-
мого первого опыта — отно-
шений с матерью и отцом, — 
часто оставляет после себя 
много боли, ощущения отвер-
жения, ненужности, разочаро-
вания. Таким людям во взрос-
лом возрасте сложно строить 
близкие связи с другими, при-
знаваться в своей потребности 
в любви, близости, понима-
нии и принятии. Они склонны 
защищаться от своей фунда-
ментальной потребности 
в любви, используя обесцени-
вание, разочарование, ци-
низм, прагматичный подход 
к романтике и отношениям. 
Тогда-то мы и слышим, что че-
ловек пошел на свидание «от 
скуки» или «просто поесть». 
И такая статистика не радует. 
Очень жаль, что многие ходят 
на романтические встречи 
с целью заполнить свою вну-
треннюю пустоту, а не открыть 
для себя мир чувств: счастли-
вый и свободный.

Родина начинается с героев 
нашего времени

Вчера в Галерее народного 
художника СССР Александра 
Шилова в преддверии Дня 
защитника Отечества откры-
лась выставка картин «С чего 
начинается Родина». Одной 
из первых ее увидела корре-
спондент «Вечерней Мо-
сквы».

Под выставку выделен третий 
просторный зал. За каждым 
собранным здесь портретом 
следует уникальная история. 
Ведь Александру Шилову по-
зировали не простые люди, 
а настоящие герои. Ветераны, 
их вдовы, известные артисты, 
ушедшие на фронт, рядовые 
бойцы, большие военачаль-
ники. Кто-то увешан ордена-
ми, а кто-то удостоен одной, 
но тоже значимой награ-
дой — над судьбой любого из 
них хочется задуматься. 
Художник находил своих ге-
роев не только в столице: ему 
много пришлось ездить по ре-
гионам. Кого-то Александр 
Шилов находил в отдаленных, 
глухих деревнях. Если обра-
тить внимание на даты, кото-
рыми подписаны работы, ста-
новится понятно, что рожда-
лась экспозиция в течение не 
одного десятилетия. Немало 
портретов стали последними 
прижизненными. 

Специально для «ВМ» Алек-
сандр Максович согласился 
провести небольшую экскур-
сию. Уже у первого портрета 
хочется задержаться надолго.
— Да, это легендарный раз-
ведчик Алексей Ботян, кото-
рый прожил целых 103 года. 
В годы Великой Отечествен-
ной войны партизанил. Имен-
но благодаря ему польский 
город Краков был спасен от 
полного уничтожения фаши-
стами, об этом роман напи-
сан и снят фильм «Майор 
Вихрь», — Александр Шилов 
с почтением, точно на живого, 
смотрит на портрет Ботяна. 

Через несколько метров еще 
одна картина. На ней изобра-
жен генерал-лейтенант Иван 
Лаврентьевич Устинов. Он 
был простым парнем, моби-
лизовался с Урала и вырос от 
рядового до генерала в леген-
дарном Смерше. Проходим 
еще мимо нескольких портре-
тов и останавливаемся точно 
перед святым образом. Пожи-
лая женщина смотрит с холста 
удивительным взглядом, из-
лучающим какой-то особен-
ный свет. 
— Это Любовь Ивановна 
Клюева, я ездил к ней в дерев-
ню, когда узнал ее исто-
рию, — рассказывает «ВМ» 
Александр Шилов. — В воен-
ные 1940-е она была прожек-
тористом, освещала враже-
ские самолеты в небе над Мо-
сквой, а наши зенитчики сби-
вали их. 
По словам художника, вы-
ставка успела объездить уже 
19 российских городов-геро-
ев: Курск, Воронеж, Севасто-
поль, Волгоград... Как гово-
рит ее создатель, везде ее при-
нимали с чувством глубокой 
благодарности за сохранен-
ную память, со слезами на гла-
зах. А увидеть в Москве вы-
ставку можно до 6 марта. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

13 февраля. Народный художник СССР Александр Шилов рассказывает о портрете участника 
Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза, полковника Геворка Вартаняна Собирая пластик, можно помочь 

пострадавшим детям 
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени «Ната-
ши Едыкиной» продолжает 
I Всероссийскую акцию 
«Пластик рулит», которая за-
вершится 1 апреля. Вчера 
президент организации Ок-
сана Едыкина рассказала 
«ВМ» о значимости проекта.

Цель акции состоит в том, что-
бы заинтересовать обще-
ственность сбором пластико-
вого вторсырья. Это необхо-
димо как для снижения эколо-
гического ущерба от них, так 
и для привлечения внимания 
водителей, пассажиров и пе-
шеходов к проблеме ДТП 

и оказанию адресной помощи 
пострадавшим. Как рассказы-
вает Оксана Едыкина, для уча-
стия в проекте необходимо 
собрать пластик и сдать его 
в ближайший приемный 
пункт, а вырученные средства 
перечислить на расчетный 
счет фонда, который можно 
посмотреть на его официаль-
ном сайте. 
— Жители страны активно 
принимают участие в проек-
те, — говорит Оксана Едыки-
на «ВМ». — Самые активные 
из них — люди из Москвы, 
Подмосковья, Ростовской 
и Нижегородской областей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

С 1 мая запланирована 
выставка фоторепродук-
ций картин с выставки 
«С чего начинается Роди-
на» Героя Труда РФ, на-
родного художника СССР, 
академика РАХ Алексан-
дра Шилова. Около 40 по-
лотен будут представлены 
на Арбате на общее обо-
зрение. Увидеть их 
на уличной выставке мож-
но будет вплоть до сере-
дины июня. 
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